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ТЙМИРЯЗЕВЦЫ 
СДЕРЖАЛИ СЛОВО
Выполнить задание четырех 

месяцев по заготовке древесины 
ко дню рождения В. И. Ленина 
— так решили рабочие Тимиря
зевского леспромхоза — инициа
торы предмайского социалистиче
ского соревнования в комбинате 
«Томлес». Свое слово они сдер
жали. Четырехмесячное задание 
выполнено. К Первомаю будет 
отгружено сверх плана еще 5 
тысяч кубометров леса. Лучших 
результатов добились коллективы 
Калтайского и Тимирязевского 
лесопунктов.

Хорошо поработали и лесо- 
пилыцики предприятия. Они к 
Первому мая дополнительно к 
заданию дадут 8 тысяч кубомет
ров пиломатериалов. Всего тими- 
рязевцы дадут продукции сверх 
плана 4 месяцев почти на 230 
тысяч рублей.

Н. ШАБАНОВ.

К И Р О В Ц Ы -  
с е л ь с к о м у  х о з я й с т в у
Все советские люди с глу

боким удовлетворением вос
приняли решения мартов
ского Пленума ЦК КПСС. 
Эти решения — боевая про- 

> грамма действий, которая не 
может быть выполнена без 
усилий всего народа. Созна
вая это, рабочие промыш
ленных предприятий Киров
ского района г. Томска с осо
бым энтузиазмом трудятся 
над выполнением заказав 
сельскому хозяйству.

66 процентов годового 
плана — таков итог работы 
в первом квартале промыш
ленных предприятий района 
в изготовлении запасных ча

стей для сельских тружени
ков области. Более трех ты
сяч запасных частей изго
товлено сверх плана.

В 2,4 раза больше балан
сиров марки 31-10-03 и 
31-411, чем требовалось по 
плану, изготовил завод «Сиб- 
электромотор»; в 5 раз — 
ступиц марки 57-37-433 и в 
9 раз— насосов марки 16-С-35 
выпустили инструменталь
щики для села. В 1,5 раза 
превысил плановое задание 
по изготовлению магистраль
ных кранов марки СБ-283, 
помп марки 16-С-ЗО, ступиц 
марок 37-430 и 37-433 элек
тромеханический завод.

Ю. ТРИФОНОВ.
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Г Л А В Н Ы Й  
П О К А З А Т Е Л Ь  -  
К А Ч Е С Т В О
Медленно вращаются метал

лические вальцы, принимая 
плотную массу резины. Сплош
ной черный поток, попадая на 
барабаны, потрескивает, ды

бится и, смятый, пытается выр
ваться наружу.

Большое умение требуется 
от вальцовщика, обслуживаю
щего агрегат. Петр Прядко 
вкладывает в свою работу мно
го старания. Расчетливыми дви
жениями он режет по спирали 
выходящий из-под вальцов 
пласт, направляет его движе
ние. Агрегат работает безоста
новочно.

В подготовительном цехе 
Томского завода резиновой обу
ви и резино-технических изде
лий Петр Прядко — один из 
лучших вальцовщиков. В дни 
предмайской трудовой вахты он 
ежедневно перевыполняет зада
ния, обеспечивая цех сырьем 
отличного качества.

Е. ВИТАЛЬЕВ.

На берегу Кети чет
ко выделяется белое 
здание. От земли через 
второй этаж перекину
лась металлическая ар
ка — это транспорте
ры для подачи топли
ва. Построенная в То- 
гуре ТЭС 'будет работ 
тать на отходах лесо
пильных цехов Кетско- 
го лесозавода. Уже 
ожило ее сердце — па
ровая турбина.

Шеренгой выстрои
лись щиты со множе
ством приборов, от ко
торых, переплетаясь, 
отходят жгуты прово
дов. 'Эти приборы сиг
нализируют о положе
нии, если надо — ав
томатически сработают 
и предотвратят ава
рию. Рядом еще такие 
же шеренги щитов.

Отсюда, с площадки, 
виден зал, в центре ко
торого расположена па
ровая турбина с гене
ратором. Около нее ра
бочие. Они заняты про
веркой узлов после 
пробного пуска.

К первому испыта
нию готовились тща
тельно. Не столько со
ветами, сколько прак
тически помогали гото
вить ТЭС к опробова
нию начальник служ
бы релейной защиты и 
автоматики управления 
«Томскэнерго» Ю. С. 
Сорокожердиев, стар
шие инженеры этой же 
службы В. В. Феокти
стов, А. М. Щербаков, 
шеф-инженер Москов
ского пуско-наладочно
го управления Ю. И. 
Усачев. Большую по
мощь оказал и началь

ник теплосилового це
ха Томской ТЭЦ-1 
Н. Б. Шостак. Они 
произвели наладочные 
работы по тепломеха
ническому и электриче
скому оборудованию 
станции. /

Все волновались, 
когда началась подго
товка к пуску. Но вот 
проведена окончатель

ные нужды станции — 
этот момент можно 
считать днем рождения 
ТЭС.

Спустя день, когда 
было проверено состоя
ние узлов, начался сле
дующий этап испыта
ния. Была включена 
повышающая подстан
ция и произведено 
включение на парал-

С В Е Т
Н А Д

К Е Т Ь Ю
ная ревизия турбины. 
Занял свое место стар
ший машинист котла 
В. П. Савельев. У тур
бины стал машинист 
П. М. Воронин.

Наступили решаю
щие минуты. Приборы 
отметили, что устанав
ливается рабочее дав
ление пара. Покачива
ются стрелки прибо
ров, упрямо ползут 
вперед. И вот ровно и 
спокойно загудела тур
бина, ожил генератор. 
Впервые он начал вы
рабатывать электриче
ский ток. Кетская ТЭС 
взяла пробную нагруз
ку порядка 300 кило
ватт, и хотя энергия 
шла пока на собствен-

лельную работу со ста
рой электростанцией 
лесозавода. Эксплуата
ционники остались до
вольны.

Беседую с начальни
ком ТЭС Ю. Л. Кузне
цовым.

— Оборудо в а н и е 
станции действует нор
мально, — говорит он. 
—Сейчас еще раз про
веряем все узлы и го
товим к включению их 
для обычной эксплуа
тации под полной на
грузкой.

Однако у Юрия Лео
нидовича большие пре
тензии к монтажникам 
Томского участка Но
восибирского управле
ния «Сибнефтехиммон-

Поршень — сердце двигателя. От его правильной установки зави
сит, будет ли машина работать бесперебойно или остановится в пер
вой же борозде. Двигатель, побывавший в руках Г. К. Шамеца, ни
когда не подводит механизатора. Г. К. Шамец — лучший слесарь Ча- 
инского объединения «Сельхозтехника». Став на предмайскую трудо
вую вахту, сменные задания он выполняет на 120— 130 процентов.

Фото А. Ткаченко.

В есен н и й  наст рой
В эти предмайские дни отлич

но трудятся животноводы нашего 
совхоза. Доярка Инкинской фер
мы Е. Н. Белозерцева надаивает 
больше пуда молока от коровы в 
сутки. За двадцать дней апреля 
она получила по 330 килограммов 
на корову, а всего с начала года 
— по 1.304 килограмма. Только 
на 100 килограммов ниже резуль
тат у Л. Я. Дитрих. Инкинские 
доярки за неполных четыре меся
ца надоили почти по 1.000 кило
граммов молока от коровы.

Неплохие успехи и у доярок 
других ферм.

Коллектив нашего хозяйства 
поставил себе цель — уже в этом 
году сделать совхоз рентабель
ным.

В первом квартале нынешнего 
года по сравнению с этим же пе
риодом прошлого года мы снизи
ли убытки на 77 тысяч рублей. 
В январе себестоимость одного 
центнера молока составила 27 
рублей 7 копеек, а в марте со
кратилась до девятнадцати руб-

«Заря», я— 
«Спутник»!
Вот уж который день неистово 

дует холодный ветер, словно пы
тается повернуть весну вспять. 
Холодно на высоте четвертого 
этажа, не защищенного от ветра. 
Впору бы посидеть сейчас в бы
товке, протянув руки ^раскален
ной спирали самодельной электро
печи... Но сидеть — недосуг. 1о 
и дело слышится: «Вира!», «Май
на!» Крановщик Эдуард Доп, по- 
снайперски направляя стрелу 
крана, «выкладывает» на площад
ку поддон за поддоном с кирпичом, 
ящики с раствором. Кипит работа 
в бригаде каменщиков Ивана эа- 
харенкова. Ловко орудуют мастер
ками, укладывают кирпич за кир
пичом Иосиф Граф и Александр 
Алтухов, Анатолий Грищенко и 
Федор Саранцев. Наталья Савин
кова и Леонид Юрчук. Тают на 
глазах горки кирпича в поддонах, 
убывает в ящике раствор.

Только что с автомашины сгру
зили силикатный кирпич, а по 
площадке уже несется:

— Раствор привезли!
Дружно работают захаренков- 

цы. Й кладку быстро ведут, и ма
шины с грузом у них не задержи
ваются.

Эта стройка расположена на 
пересечении улиц Киевской и 
Усова. Здесь участок № 2 один
надцатого строительного управле
ния треста «Томскстрой» соору
жает дома для жилищных коопе
ративов «Спутник» и «Заря». 
Участок, который возглавляет 
Юрий Владимирович Ручкия, — 
передовой в тресте. Ему присуж
дены переходящие красные знаме
на «Томскстроя» и строительного 
управления № 11. ^Работники 
участка в дни предмайской тру
довой вахты приняли обязатель
ства повысить производительность 
труда на двенадцать процентов, 
снизить себестоимость строитель
но-монтажных работ на 0,5 про
цента, завершить годовую про
грамму к 20 декабря.

Больших успехов в соревнова
нии добивается бригада коммуни
стического труда Ивана Захарен- 
кова — обладательница переходя
щего красного вымпела строитель
ного управления. К Первомаю 
бригада решила завершить полуго
довой план. Каменщики близки к 
цели. С начала года они произве
ли 2.100 кубометров кирпичной 
кладки, уложили 300 кубометров 
сборного железобетона. В месяц 
два этажа, за смену полторы нор
мы — так постоянно трудятся 
захаренковцы.

Бригада строит одновременно 
два дома. На доме для кооперати- 

лей 44 копеек. Нынче за первый ва «Спутник» закончена уже 
квартал в сравнении с этим же кладка четырех этажей. Рядом го- 
периодом прошлого года произво- тов пока один этаж здания коопе- 
дительность труда доярок возрос- ратива «Заря».

ИСКУССТВО, НЕСУЩЕЕ 
ЛЮДЯМ РАДОСТЬ

Вручение Ленинских премий деятелям 
искусства и журналистики

таж». По их вине за
держана сдача в экс
плуатацию второго кот
ла. Неоправданно за
тягивается сдача паро
провода.

Коллектив ТЭС и 
специалисты сделали 
все, чтобы подготовить 
оборудование к пуску.

Кетская теплоэлект
ростанция — первое 
подобного типа соопу- 
жение не только на Ке
ти. но и вообще на се
вере Томской области. 
Ее проектная стои
мость—свыше 500 ты
сяч рчблей. Обслужи
вает ТЭС коллектив из 
пятидесяти человек. 
Станция предназначе
на для снабжения 
электроэнергией Кет- 

ского лесозавода и 
крупного рабочего по
селка Тогура. Кроме 
того, создана возмож
ность провести частич
ную теплофикацию по
селка. Первая тепло
трасса уже подведена 
к новому 4-рамному 
лесопильному цеху за
вода.

Кетская ТЭС готова 
к работе под нагруз
кой. Это значительное 
событие в жизни север
ного района. Тем более 
знаменательно, что 
произошло оно в канун 
95-летия со дня рожде
ния В. И. Ленина. Ког
да-то в бывшем Нарым- 
ском крае за чудо счи
тали первые лампочки 
Ильича, а теперь здесь 
полыхают цельте
гроздья электрических 
огней.

п. колотовкин.

МОСКВА, 27 апреля: (Корр.
ТАСС). В Свердловском зале 
Кремля сегодня в праздничной 
обстановке вручались дипломы и 
почетные знаки новому созвез
дию лауреатов Ленинской премии. 
Долго не смолкали аплодисмен
ты, когда за столом президиума 
появились Ю. А. Завадский, Н. Д. 
Мордвинов, Л. Б. Коган, Г. М. Ко
зинцев. И. М. Смоктуновский, 
С. С. Смирнов, М. В. Куприянов, 
П. Н. Крылов и Н. А. Соколов (Ку- 
крыниксы).

Представляя лауреатов, пред
седатель Комитета по Ленинским 
премиям в области литературы 
и искусства Н. С. Тихонов крат
ко охарактеризовал значение но
вых достижений в области искус
ства и журналистики.

— Мы горячо приветствуем, 
—• сказал он, — тех, кто своим 
творчеством несет радость людям, 
кто является гордостью всех со
ветских народов.

Взволнованными были выступ
ления лауреатов. _____

— Каждый понимает, — ска
зал Ю. А. Завадский, — что вы
сокая награда •—• это итог и но
вые обязательства. Весь коллек
тив театра имени Моссовета бу
дет стремиться к тому, чтобы 
оправдать высокую награду.

0 счастье творить для народа 
говорили Л. Б. Коган, Г. М. Ко
зинцев, Н. А. Соколов.

— Я с гордостью буду носить 
почетный знак лауреата Ленин
ской премии, считаю это награ
дой не только для меня, но и для 
всех тех героев Брестской крепо
сти, о которых я написал, награ
дой для всех советских людей, 
помогавших мне в писательской 
и журналистской работе, — ска
зал С. С. Смирнов. Он представил 
находившегося в зале одного из 
защитников Бреста — Алексея 
Романова. Присутствующие горя
чо приветствовали героя.

Все выступавшие благодарили 
народ, партию и Советское пра
вительство за высокую оценку их 
труда.

Ж енщинам Вьетнама
Послание советских женщин—в е т е р а н о в  Великой  

Отечественной войны, матерей и жен погибших воинов

Советские женщины —  ̂ ветераны 
Великой Отечественной войны, мате
ри и жены погибших воинов в канун 
20-летия победы над фашистской 
Германией направили послание сво
им вьетнамским' сестрам, в котором 
передают им горячий привет и вы
ражают свою беспредельную любовь. 
Над вашей прекрасной землей се
годня бушует война, говорится в 
послании. Американский империа
лизм бросил против вас свою армию 
и военную технику. Бомбами, на
палмом и отравляющими вещества
ми он сжигает и уничтожает ваши 
села, травит и истребляет мирный

народ. Агрессор пытается сломить 
вашу волю к победе, поработить ваш 
мужественный народ. Не выйдет!

Советские женщины единодушно 
одобряют меры, которые принимают 
Советское правительство и прави
тельство Демократической Респуб
лики Вьетнам для ограждения без
опасности и защиты суверенитета 
республики. Они единодушно требу
ют от правительства США немед
ленно прекратить позорную войну 
во Вьетнаме. Советские женщины 
выражают глубокую уверенность в 
окончательной победе вьетнамского 
народа. (ТАСС).

Владивосток—на экранах
и н т е р в и д е н и я

7ранслирует „Молния-1“

ла в среднем по совхозу на 33,6 
процента.

А. ЗИМАРЕВ, 
член селькоровского поста 
газеты «Красное знамя» в 
совхозе «Колпашевский».

Таежными тропами

— «Заря», «Заря»! Я — 
«Спутник!» Как дела? Перехожу 
на прием,— озорно кричит кто-то 
из каменщиков.

«Заря» не откликается. Туда 
только что подвезли стенные пе
регородки, и Федор Севанкаев с 
Анатолием Караваевым готовят их 
к монтажу. Третий человек на 

Трифон Сафронович Лу- «Заре» — Зоя Колбьшева ув- 
кин работает на Каргасок- ЛеКЛаСЬ штукатуркой НИШИ...

Z t J t l T S Z v J . '  „7™ в ™  «  о»
ружье. В т е с , отпререяютея ПОСТОЯЛ!! _И»»а «»ЯаН_-

вместе с отцом Сафроном Кон- дьп «Вира!»... «Майна.» Рабочий 
дратьевичем, кадровым извест- День ПОДОШвЛ К КОНЦУ- НйПОДВИЖ- 
ным охотником. Только за вре- но застыла стрела крана. Опусте- 
мя отпуска младший Лукин до- да строительная площадка. Иван 
был и сдал на заготовительный Захаренков с прорабом делают не- 
пункт коопзверпромхоза 26 со- долгие подсчеты. Оба ДОВОЛЬНЫ.
болей и много других пушных г „ „ ________ ___ __
зверьков. Л всего каргасокские ^ г а д а  уложила за смену 45 ку- 
охотники-любители сдали на за,- бометров кирпича. Это в полтора 
готовителъные пункты пушнины Рзза больше задания. Хорошие 
на 35.456 рублей.

В. ЧУЖКОВ,
темпы!

Г. ПАВЛОВ.

У К А З
П р е з и д и у м а  В е р х о в н о г о  

С о в е т а  С С С Р

ОБ ОБЪЯВЛЕНИИ 9 МАЯ НЕРАБОЧИМ ДНЕМ
Президиум Верховного Совета СССР постановляет:

День 9 мая — праздник Победы советского народа в Ве

ликой Отечественной войне 1941— 1945 гг. — впредь счи
тать нерабочим днем.

Председатель Президиума Верховного
Совета СССР А. МИКОЯН.

Секретарь Президиума
Верховного Совета СССР М. ГЕОРГАДЗЕ.

Москва, Кремль.
26 апреля 1965 г.

Г о в о р я т  у ч а с т н и к и  в стр е ч и  на Эльбе
МОСКВА, 27 апреля.

(ТАСС). Советские ветераны 
войны вновь подтвердили 
свою верность клятве, дан
ной во время исторической 
встречи с американскими 
воинами на Эльбе: не допу
скать, чтобы в мире вновь 
разгорелось пламя войны. 
Бывший старший сержант 
А. М. Баранов, подполков
ник А. В. Ольшанский, пол
ковник И. И. Самчук, отве
чая сегодня на вопросы со
ветских и иностранных кор
респондентов на пресс-кон

ференции в Государственном 
комитете Совета , Министров 
СССР по культурным свя
зям с зарубежными страна
ми, сообщили, что после вой-

Пресс-конференция для советских 
и зарубежных корреспондентов

ны они не раз встречались 
с коллегами из США в Мо
скве и Вашингтоне, вместе 
отмечали День победы над 
гитлеровской Германией. 
Они готовы продолжать кон
такты с американскими ве
теранами войны, о которых 
у них остались самые хоро
шие впечатления.

— Американцы оказались 
такими же простыми парня
ми, как и мы,—сказал А, М. 
Баранов. — Нам не трудно 
было понять друг друга, хо
тя мы и не знали языка. Во 
время встречи на Эльбе на

ми владело общее чувство 
огромной радости — нако
нец-то можно сбросить ши
нель и вернуться к мирному 
труду.

А. М. Баранов с горечью 
говорил о событиях во Вьет
наме. — Это нечестная, гряз
ная война, — заявил он, — 
когда сильная держава стре
мится задушить маленькую 
страну. Я не верю, что аме
риканские ветераны поддер
живают ее.

Много вопросов журнали
сты задали Героям Советско
го Союза М. В. Кантария и

М. А. Егорову, которые 30 
апреля 1945 года подняли 
Красное знамя над рейхста 
гом. Сейчас эта реликвия 
олицетворяющая победу над 
гитлеризмом, хранится в му
зее Советской Армии. 9 мая 
Егоров и Кантария пронесут 
знамя по Красной площади 
во время парада в честь Дня 
победы.

На пресс-конференции вы
ступили также Герой Совет
ского Союза полковник К. Я 
Самсонов — участник штур 
ма рейхстага и бывший на
чальник штаба 150-й диви
зии, подразделения которой 
штурмовали рейхстаг, Н. К 
Дьячков.

ВЛАДИВОСТОК, 27 апреля. (Корр. 
ТАСС). Сегодня состоялась первая 
прямая телепередача для интерви
дения из Владивостока через Москву 
с помощью еоветскогб спутника свя
зи «Молния-1».

Семь суток идет из Москвы к бе
регам Тихого океана экспресс, _ ска
зал, открывая передачу, первый сек
ретарь Приморского крайкома КПСС 
Б. Е. Чернышев. Но теперь, чтобы 
москвичи и жители многих стран 
смогли увидеть Владивосток, не обя
зательно отправляться в далекий 
путь. Город на Тихом океане придет 
в каждый дом, где светится голубой 
экран.

...Огни, гудки. По пояс в гору,
Как крепость, врезанный ^вокзал. 
И наш над ним приморский город, 
Что Ленин нашенским назвал. 
Этим четверостишьем Александра 

Твардовского начался телерепортаж 
из Владивостока. Зрители увидели на 
экранах новостройки, ленту ^бухты 
Золотой рог, панораму главной ули
цы города — Ленинской.

Камеры передвижной телевизион
ной станции побывали в одном из 
лучших фирменных магазинов Вла
дивостока, который торгует дарами 
моря. На прилавках в витринах — 
самые разнообразные рыбопродукты 
из трех океанов — Атлантического, 
Индийского и Тихого.

Передача «Владивосток — кос
мос—Москва—интервидение» за
кончилась демонстрацией телевизи
онного очерка «Всегда дружить» — 
о приморском городе Находке, друже
ских связях советских портовиков с 
моряками Японии, Англии, Норве
гии и других стран.

Доцент Дальневосточного универ
ситета В. В. Ветер так оценила пер
вые опыты передач из Владивостока:

— Трансляция телевизионной 
программы по интервидению—боль
шая заслуга советских ученых и ин
женеров. Видимо, у советской «Мол
нии» будут еще многочисленные род
ные сестры. Во всяком случае, за та
кими шедеврами человеческого ума 
— будущее.

О Т М ИН ИСТЕРСТВА ФИНАНСОВ СССР И  ПРАВЛЕНИЯ  
ГО СУДАРСТВЕНН О ГО  БАННА СССР

О ВЫПУСКЕ В ОБРАЩЕНИЕ ЮБИЛЕЙНЫХ МОНЕТ 
В О З Н А М Е Н О В А Н И Е  2 0 - л е т и я  П О Б Е Д Ы  

Н А Д  Ф А Ш И С Т С К О Й  Г Е Р М А Н И Е Й
В соответствии с постановлением 

ЦК КПСС и Совета Министров СССР 
в ознаменование 20-летия победы 
над фашистской Германией выпу
скается в обращение юбилейная мо
нета достоинством в один рубль.

Юбилейная монета наряду с ранее 
выпущенной в обращение монетой 
одного рублевого достоинства обяза
тельна к приему государственными, 
кооперативными, общественными 

предприятиями, учреждениями, орга
низациями, колхозами и отдельными 
лицалга во все виды платежей, а 
также банками, сберегательными 
кассами и почтовыми предприятия
ми для зачисления во вклады, на те
кущие, расчетные счета, для пере
вода и на аккредитивы без всяких 
ограничений.

Юбилейная монета достоинством в 
1 рубль имеет форму круга диамет
ром 31 мм и изготавливается из

медно-никелевого сплава белого цве
т а .

Монета с лицевой и оборотной сто
рон имеет выступающий кант по 
окружности. Образующая поверх
ность имеет надписи «9 мая 1965» 
и «Один рубль», надписи разделены 
двумя звездочками. Надписи, звез
дочки и цифры — углубленные.

На лицевой стороне монеты в 
верхней части изображен Государст
венный герб Союза Советских Социа
листических Республик и надпись 
«СССР». В нижней части монеты 
надписью «Один рубль» обозначено 
ее достоинство.

На оборотной стороне монеты изо
бражен памятник воину-освободите- 
лю. Памятник обрамлен по. кругу 
надписью «Победа над фашистской 
Германией». В средней части моне
ты цифрой «XX» и надписью «лет» 
определяется юбилейная дата выпу
ска монеты.
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Р е ш е н и я  м а р т о в с к о г о  П л е н у м а  Ц К  К П С С —в у с и з н ъ

Д  о б р ы й  "у х о д — х о р о ш и м  п р и п л о д
О П Ы ТО М  Д Е Л И Т С Я  Ч А 

Б А Н  К О Л Х О З А  „Р О С 

С И Я 44 Ч А И Н С К О Г О  Р А Й 

О Н А  Е . И . Ж У Р А В Л Е В

В материалах мартовского Плену
ма ЦК КПСС указывается на то, что 
за последние годы во многих хозяй
ствах без всяких оснований резко 
сократилось поголовье овец. «За та
кое состояние овцеводства, — гово
рится в докладе Л. И. Брежнева, — 
не могут не нести ответственности 
директора совхозов и председатели 
колхозов, земельные, партийные, со
ветские органы. Они не все сделали 
для того, чтобы поднять рентабель
ность этой отрасли животноводства».

Многие руководители хозяйств и 
нашего района ошибочно полагают, 
что овцеводство в-условиях северно
го района экономически невыгодно. 
Главная их ссылка — отсутствие ес
тественных пастбищ. Но это, на мой 
взгляд, совершенно неубедительный 
довод. При желании всегда можно 
создать для овец хорошую кормо
вую базу. Причина в другом — ру
ководители хозяйств считают эту 
отрасль обузой и под всякими пред
логами сгараютея избавиться от овец. 
Поголовье овец в районе за послед
ние годы резко сократилось, а некото
рые фермы ликвидированы полно
стью. Между тем, самые элементар
ные подсчеты говорят, что эта от
расль может быть рентабельной. И 
для этого надо не так уж много 
средств, усилий: необходимо создать 
хорошую кормовую базу, обеспечить 
животным добрый уход.

Сейчас партия и правительство для 
ускорения роста производства живот
новодческих продуктов принимают до
полнительные меры по оказанию по
мощи колхозам и совхозам со сторо
ны государства. Повышены за
купочные и заготовительные цены 
на все виды скота, в том чис
ле и по овцам от 10 до 70 про

центов (с учетом зональных особен
ностей). Это существенная помощь 
овцеводам в достижении рентабель
ности ферм.

Многое зависит и от личного тру
да чабана, его добросовестности.

За 18 лет работы на овцеферме у 
меня накопился опыт по уходу за 
овцами. Хочу поделиться с другими 
чабанами своими наблюдениями и 
буду рад, если это пригодится живот
новодам других хозяйств.

Мы вдвоем с Алексеем Степанови
чем Герасимовым обслуживаем 860 
овец. К лету отара увеличится до
1.000 животных.

В прошлом году от каждых ста ов
цематок мы получили по 140 ягнят, 
с каждой овцы настригли по 2 кило
грамма 640 граммов шерсти. Живот
ных сдали государству только высо
кой упитанности.

В общем производстве мяса бара
нина занимает ежегодно 17— 18 про
центов.

Порода овец смешанная — рома
новские с кучугуровскими. Но теперь 
племенная работа ведется лучше. Мы 
настроены разводить только рома
новских овец. Я считаю, что.эта по
рода для наших условий более под
ходящая. Овцы этой породы легко 
приспосабливаются к местным усло
виям, они более плодовитые, чем ку- 
чугуровские. К тому же благодаря 
биологическим особенностям романов
ские овцы имеют более высокую ин
тенсивность обмена веществ. В 1954 
году, например, у нас были только 
романовские овцы, и приплод оказал
ся очень высоким — по 182 ягненка 
на каждые сто овцематок. Потом нам 
завезли кучугуровских овец, мы не 
придали значения смешению пород и 
на этом проиграли.

Богатый рацион-высокая продуктивность ®  Отбор мо- 
лодняка-основа улучшения стада Выручка от прода
жи шерсти возросла в полтора раза % Обязательство 
на 1965 го д -1 4 5  ягнят от ста овцематок

В скором времени отара обновит
ся. В прошлом году колхоз приоб
рел 98 чистопородных ярочек и 10 
баранов романовской породы. Чтобы 
снова не допустить смешения пород, 
этих животных разместили в дру
гой бригаде.

Главное в кормлении овец — раз
нообразный рацион, качество кормов. 
Как правило, его составляет зоотех
ник, а мы, чабаны, строго придер
живаемся выработанных норм. Зи
мой каждая овца в среднем получает 
за сутки полтора килограмма сена, по 
килограмму силоса и соломы, по сто 
граммов концентратов. Соль и раз
личные витаминные подкормки в ра
ционе -— круглый год. В подсосный 
период овцематкам в рацион допол
нительно добавляются силос и кон
центраты, чтобы у них было доста
точно молока для ягнят. И вообще 
дневная норма силоса и концентра
тов изменяется в зависимости от фи
зиологического состояния животного. 
Суягные овцы вплоть до окота по
лучают силос, несколько увеличи
ваем норму силоса после окота. А ов
цам, у которых два—три ягненка — 
доза силоса ешь большая. Трудно наз
вать эту прибавку точно —  все за
висит от того, как овца поедает

корм. Но силос необходим для нор
мального развития как самой овце
матки, так и ее приплода. Я заметил 
также, что содержание силоса в 
рационе овец значительно снижает 
их заболеваемость.

Начинал с марта и все лето в еже
дневный рацион овец включаем оси
новые ветки. Животные едят их очень 
охотго. После веток у них улучшает
ся аппетит и на другие корма.

На зиму установлен такой распо
рядок кормления: в 6 часов утра, в 
10 часов утра, в 3 часа дня и в  7 
часов вечера. Большую часть дня 
животные содержатся на улице в за
гороженном пригоне. В результате у 
них хорошо растет шерсть, закали
ваются ягнята, организм их стано
вится более устойчивым к простуд
ным заболеваниям. И кошары всегда 
в чистоте, хорошо проветрены.

Окот овеп обычно планируем на де
кабрь, январь. Для глубоко суягных 
овец специально выделены индивиду
альные клетки. Дня через 2—4 пос
ле окота, в зависимости от состоя
ния ягнят, овцематок вместе с при
плодом переводим в групповые клетки 
по 4— 5 овец с их приплодом. Овце

матки, у которых 3 ягненка, содер
жатся в индивидуальных клетках бо
лее продолжительное время, пока ма
лыши не окрепнут. За первым корм
лением новорожденного наблюдаем 
особенно внимательно. При случае 
оказываем помощь. Если молока у 
овцематки недостаточно, подсаживаем 
ягненка к более молочной матке.

Во время окота овец и после него 
работы у чабанов прибавляется, по
этому временно нам дают для помо
щи третьего человека.

На десятый день жизни ягненок в 
дополнение к материнскому молоку 
впервые получает прикорм. Стараем
ся не использовать цельное молоко— 
это снижает доходность фермы. Яг
нята охотно пьют искусственное мо
локо, едят овес, мелкостебельное се
но. В это же время приучаем молод
няк к минеральной подкормке. Свое 
дополнительное питание ягнята полу
чают отдельно от взрослых овец в 
огороженных клетках. На 20-й— 30-й 
день молодняк приучаем к - прогул
кам на свежем воздухе. В 90— 
110-дневном возрасте ягнят отде
ляем от взрослого поголовья.

При такой организации выращива
ния приплода уже в 8—9 месяцев 
ягненок весит не меньше 30— 35 
килограммов. Лучших из них от бо
лее продуктивных маток отбираем на 
пополнение стада. Племенные баран
чики выделяются в отдельную груп
пу, даем им усиленное питание с 
таким расчетом, чтобы рацион был 
богат протеином, витаминами и ми
неральными кормами.

Овцематок для воспроизводства 
используем не более 5— 6 лет, пото
му что от животных более старшего 
возраста трудно ожидать здорового

высокопродуктивного по
томства.

Дважды в год — вес
ной и осенью — прово
дим стрижку овец. Рань
ше шерсть «валили» в 
общую кучу, и государ
ство принимало ее, как 
низкосортную—по 2 руб
ля 40 копеек— 3 рубля 
30 копеек за килограмм.
Теперь, вот уже второй 
год, прямо во время
стрижки овец классифи
цируем шерсть. Только
на этом выгадали мно
гое. Сейчас в среднем за 
сданный государству ки
лограмм шерсти полу
чаем не менее пяти руб
лей.

Скоро наши отары
выйдут на зеленые луга.
Пастбищное содержание 
будет организовано, как 
и в прежние годы. Пасем 
мы обычно овец с 7 ча- ' 
сов утра до 10— 11 часов вечера. 
Правление артели не жалеет для них 
лучших пастбищ. Ближе к осени, 
когда увядают естественные пастби
ща, перегоняем овец на клеверные 
отавы, на жнивье. Здесь они пасут
ся почти до конца октября, пока поз
воляет погода. Хочется дать совет 
другим овцеводам — ни в коем слу
чае не допускайте, чтобы летом жи
вотные пили из заболоченных водое
мов. Только в этом случае удастся 
сберечь животных от желудочно-ки
шечных заболеваний.

Мое обязательство на последний 
год семилетки — получить от каж

дых ста овцематок не менее 145 яг
нят и от каждой овцы — по три ки
лограмма шерсти. Уверен, что сло
во свое сдержу. .Кроме того, рассчи
тываю всех молодых баранчиков, 
предназначенных для продажи на 
мясо, вырастить до хорошей упитан
ности — не менее 35 килограммов 
каждый.

Записала Т. ЦЫНГАЛОВА, глав
ный зоотехник Чаинского управ
ления сельского хозяйства.

НА СНИМКЕ: Е. И. Журав
лев, чабан колхоза «Россия» Чаин
ского района.

Фото А. Ткаченко.

...Около столярного станка сто
ят двое: один средних лет, другой 
— молодой. Яков Андреевич пока
зывает Борису, как правильно при
готовить деталь к сборке, как по
ставить ее на нужное место. Вни
мательно слушает мастера моло
дой столяр. Впрочем, Борис Гри
шаев не совсем новичок в столяр
ном деле: у него стаж уже около 
трех лет. Но он отлично понимает, 
сколько ценных советов может 
дать ему Яков Андреевич Гембух, 
высококвалифицированный столяр 
пятого разряда. Так уж повелось 
в коллективе коммунистического 
труда — столярном цехе Карга- 
сокского лесопункта облбытуправ- 
ления: помогать друг другу, учить 
и воспитывать молодых.

НА СНИМКЕ: Я. А. Гембух и 
Б. Гришаев.

Фото В. Иванова.
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УСПЕХ СИБИРСКИХ
За важное исследование дето

нации в газах ученым институ
та гидродинамики Сибирского 
отделения Академии наук СССР 
Б. В. Войцеховскому, р. И. Со
лоухину и старшему научному 
сотруднику института химиче
ской физики Академии наук 
СССР Я. К. Трошину присужде
на Ленинская премия.

Заместитель директора инсти
тута гидродинамики профессор 
Г. С. Мигиренко в беседе с кор
респондентом ТАСС рассказал:

Авторы исследования детона
ции в газах поставили перед со
бой цель: разгадать, как проте
кает ударное горение в газах, 
каков его механизм.

Детонация — весьма быст
рый переход вещества из одного 
состояния в другое, сопровожда
ющийся выделением энергии. 
Различают обычное и детона
ционное горение газа. Обычное 
идет за счет последовательного 
поджигания одного слоя ве
щества другим, не горящего — 
горящим. Здесь основную роль 
играет теплопередача. С по
мощью детонации воспламене
ние вещества происходит путем 
сильного сжатия. При этом мож
но выделить из вещества су
щественно больше энергии, чем 
дает горение.

Скорость детонации равняет
ся тысячам метров в секунду.

Твердая головня — опасное за 
болевание пш е н и ц ы , уносящ ее 
зна чи тел ьную  часть ур о ж а я .

Н аукой  и п р а к т и к о й  разработа- 
! ны  эф ф е кти вны е м еры  борьбы  

с твердой головней. Но в наш ей 
область ещ е зна чи тел ьны е  пло- 
щ гд и  посевов п ш е н и ц ы  по раж е
ны , особенно в П ервом айском , 
Том ском , Ч а и н ско м , З ы р ян ско м  и 
К ри вош е ин ском  ра йо на х . В п р о ш 
лом го д у  то л ь ко  из-за это го  в це
лом по области потеряли  около 
45 ты сяч  центнеров  пш ен ицы .

Во м н о ги х  'хозяй ства х  семена 
протравливали  п р и м и ти в н ы м и
средствам и, наруш али  д озир овку  
протравителя . А  девять ты сяч  
гекта ров  бы ли засеяны  вообще 
необработанны м и сем енам и. В ре
зультате  значител ьная  часть се
м енной п ш ен иц ы  (для посева в 
>том году) т а к ж е  зараж е на  го 

ловней. В П ервом айском , З ы р я н 
с ки м , К р и во ш е и н ско м , М олчанов- 
с ко м , Т ом ском , Ч аинском  и Ш е- 
гар ско м  районах семена пш ен и 
цы  н еко н д и ц и о н н ы  по прим еси 
головневы х м еш очнов.

Там, где каче ству  протравли ва 
ния уделяю т м ного  вним ания, 
семена чисты е  от головни . Хоро
шо ведутся эти  работы  в ко л хо 

зе «С ибиряк» З ы р я н ско го  района. 
П ш еница обрабаты вается в про- 
• равитсльн ы х м аш инах ПУ-3. А г 
роном Н. А . Б оличенно л и чн о  еле.

Это значит, что в трубе длиной 
в один метр детонация газа зай
мет не более одной тысячной 
доли секунды. Вот почему «уви
деть» процесс детонации можно 
только благодаря использова
нию весьма быстродействующих 
измерительных и фотографиру
ющих аппаратов.

С помощью таких аппаратов 
удалось обнаружить, что детона
ция в трубе происходит не сра
зу по всему ее поперечному се
чению. Наблюдается одна или 
несколько точек воспламенения, 
которые, подобно «факельщи
кам», последовательно зажига
ют все частицы газа, лежащие 
в данном его поперечном сече
нии. Работа «факельщиков» за
нимает очень малый отрезок 
времени, и складывается впечат
ление, что газ детонирует по 
всему сечению одновременно.

Авторы задались целью и до
стигли ее: создать устройство, 
в котором можно непрерывно 
сжигать газ в детонационном ре
жиме. Они на деле показали 
возможность построить двигате
ли не внутреннего сгорания, а 
внутренней детонации. Выгодно 
ли это? Безусловно! Как уже го
ворилось, в единицу времени 
при детонации выделяется боль
шое количество энергии. Следо
вательно, двигатели внутренне
го детонационного горения бу

д ит  за качеством  работ. Здесь 
задолго до сев? все семена про- 
ходят «санобработку» .

Н екоторы е а гро но м ы  полагаю т, 
что  за один год нельзя полностью  
оздоровить посевы . П р а кти ка  спе
циалистов  Б а кч а р ско го  района 
onpoeep i ae~i это ош ибочное мне» 
ние. В ы сокое каче ство  протравли
вания семян во всех хозяй ствах  
района позволило в 1964 году 
по чн остью  л и кви д и р о ва ть  голов
ню.

В феврале это го  года проход и
ло областное агро но м и че ское  со
вещ ание. У ч а с т н и ки  его  реш или 
об ъ явить  вой ну  всем болезням 
зерн овы х кул ь т '*» . Здесь ж е  были 
об суж д ены  и п р и н я ты  реком енда
ц и и  по методам протравливания 
семян. С, той поры  прош ел боль
ш ой  ср о к, но полож ение  дел ма- 
ю  улучш ил ось . К 16 апреля бы 
ло протравлено л и ш ь  23,9 про
цента сем ян. А хозяйства  Колпа- 
ш е вско го , Т е гул ьдетского , Пара- 
б ельско го  районов вообще к  этим  
оаботам не п р иступа л и .

Долг ка ж д о го  агроном а — до
биться, чтобы  ни один центнер 
н епр отравл е нн ы х семян не попал ■id поле.

Ф. ОРЛОВ, 
главны й  агроном областной 
стан ции  за щ и ты  растений.

УЧЕНЫХ
дут значительно более мощны
ми.

Недавно в Англии состоялась 
международная конференция 
по горению. Один из американ
ск и  ученых, повторив опыты 
Войцеховского, подтвердил по
лученные им новые научные ре
зультаты и очень высоко их 
оценил.

Высокая награда, которой 
удостоены наши товарищи, ска
зал в заключение Г. С. Миги
ренко, вдохновляет коллектив 
института и всего Сибирского 
научного центра на новые пло
дотворные исследования, на 
самоотверженный творческий 
труд.

(ТАСС).

По следам наших 
выступлений

Меры приняты
Корреспонденция, опублико

ванная в «Красном знамени» 
(№ 56), под заголовком «Кто 
виноват?», обсуждалась на за
седании партийного бюро строй
управления № 11. Факты под
твердились.

В настоящее время фронт ра
бот для штукатуров подготов
лен. Им предоставляется рабо
та на строительстве школы по 
улице Пирогова и жилого 
64-кчартирного дома по про
спекту имени Фрунзе. Две 
бригады маляров временно пе
реданы для работы в другую 
строительную организацию.

П. ЛУКИН, 
заместитель секретаря парт
кома треста «Томскстрой».

«На актах в поле не вые
дешь» — так назывался рейд 
селькоров, опубликованный 
11 апреля в нашей газете. В 
нем говорилось о том, что во 
многих хозяйствах Зырянского 
района плохо готовятся к севу.

Секретарь Зырянского райко
ма КПСС тов.' Чекулаев сооб
щил, что отмеченные недостат
ки устранены. В сельхозартели 
имени Фрунзе все семена пше
ницы, овса и гороха доведены 
до посевных кондиций. Тракто
ры и прицепной инвентарь во 
всех хозяйствах, о которых го
ворилось в рейде, отремонти
рованы.

В колхозах имени К. Маркса, 
Имени Кирова и имени Фрунзе 
переоборудованы и подготовле
ны комбайны СК-3 для механи
ческой загрузки семян в сеял
ки.

Головня—враг урожая

Д Е П У Т А Т
Ижизнь Б Ы Т

Ж М ЕС ТН Ы Е
К У Л Ь Т У Р А  
С О В ЕТЫ шает так, как этого тре* 

буют интересы трудя
щихся.

Мы считаем, что 
уровень бытового об

служивания рабочих совхозов, про
мышленных предприятий и кол

Прошло более месяца со времени 
выборов в местные Советы депута
тов трудящихся. Райисполком, сель
ские и поселковые Советы Томско
го района сделали первые шаги в но
вых условиях работы.

Теперь, после решений мартовско
го Пленума ЦК КПСС, местные Со
веты депутатов трудящиеся должны, 
более энергично заниматься вопроса
ми развития хозяйства. Главное 
внимание мы обязаны сосредоточить 
на выполнении производственных 
планов колхозами, совхозами, про
мышленными предприятиями, на 
улучшении культурно-бытовых ус
ловий жизни населения.

В современных условиях произ
водство, быт, культура — нераз
рывны. Это налагает на Советы 
очень большую ответственность. 
Многое, очень многое потребуется 
осмыслить заново, особенно в фор
мах и методах советской работы на 
селе. Именно эта мысль была основ
ной в выступлениях многих товари
щей на производственном совещании, 
состоявшемся на днях в райисполко
ме. Оно проходило на другой день 
после собрания районного партийно
го актива, где обсуждались задачи 
партийной организации в свете ре
шений мартовского Пленума ЦК 
КПСС. Состоялся большой и пред
метный разговор о задачах сего
дняшнего дня. Выступившие с док
ладами главный врач района тов. 
ИотапоЕ. заведующая отделом куль
туры тов. Горшкова подробно рас
сказали о том, как медики и культ
просветработники думают претво
рять в жизнь решения мартовского 
Пленума, что ими для этого сделано 
и намечается сделать в ближайшее 
время. На первый взгляд, намечен
ные планы хорошие. Но когда мы 
коллективно разобрались поглубже, 
уязвимые места нашлись. Напри
мер, отдел культуры, как и в прош
лом году, скомплектовав агитбригады 
и коллективы художественной само
деятельности, направил их на цен
тральные усадьбы совхозов и колхо
зов, совершенно выпустив из вида 
обслуживание жителей многих наи
более отдаленных деревень. А рай
онное медпрофобъединение поход за 
санитарную культуру на селе огра
ничило рамками ведомственной за
дачи, не привлекло к ее решению 
интеллигенцию, все население.

Эти недостатки пришлось исправ
лять. Сейчас в районе составлены 
графики медицинского обслуживания 
населения. По этому графику ком
плексные бригады врачей выехали в 
села, где ведут прием больных, за
нимаются профилактикой и оказы
вают помощь фельдшерско-акушер
ским пунктам в улучшении лечеб
но-санитарной работы.

Для механизаторов, занятых на 
весеннем севе, а также для жителей 
отдаленных деревень будут даны 
концерты художественной самодея
тельности, организован просмотр ки
нофильмов непосредственно в поле.

Райпотребсоюз, совхозрабкоопы и 
сельпо подготовили передвижные 
развозки и разноски товаров, авто
лавки для обслуживания людей в 
поле. На многих культстанах будет 
организорана продажа товаров без 
продавцов и т. д.

Нам нужно приблизить свою рабо
ту к избирателям. Одним из первых

шагов укрепления связи с населе
нием явилась организация приема 
граждан по их жалобам и заявлениям 
непосредственно на местах — в 
сельских Советах.

Но это только начало. Еще пред
стоит немало поработать над совер
шенствованием форм и методов рас
ширения связей с трудящимися. Мы 
организовали, если можно так выра
зиться.' универсальные бригады, ко
торые в состоянии разрешить очень 
многие вопросы на месте. В соста
ве такой бригады—лектор, врач, фо
тограф, парикмахер, ответственный 
работник райисполкома. Думается, 
это еще больше приблизит работу 
исполкома и его отделов к избира
телям. Сейчас для нас, как никогда, 
важно давать не общие установки, 
а практически решать дела на ме
сте.

И еще одну мысль хочется под
черкнуть. Необходимо настойчиво 
преодолеват» силу инерции — эту 
извечную тягу любого аппарата к 
бумаге, к возне вокруг различных 
заседаний и совещаний, к общим 
разговорам

За время, прошедшее после выбо
ров, мы еще мало сделали для при
влечения к работе местных Сове
тов всех деп)татов, а их у нас — 
более 1.000 человек. В районе 24 
сельских и 4 поселковых Совета. 
Многие их работники не имеют до
статочного навыка и опыта. Вот по
чему исполком райсовета сейчас уде
ляет болпное внимание учебе со
ветских кадров. 27 апреля состоял
ся семинар председателей сельских 
и поселвоЕых Советов, для которых 
прочитаны теоретические лекции, 
организован обмен опытом работы. 
Несколько позднее продолжим эту 
учебу в одном из лучших сельских 
Советов, где каждому из участни
ков семинара представится возмож
ность ознакомиться со всеми разде
лами работы этого Совета, а затем 
обменяться своими впечатлениями. 
Семинарские занятия будут прове
дены также с председателями по
стоянных комиссий райсовета и сек
ретарями сельсоветов.

В свете новых требований спла
нирована и работа заседаний испол
кома. Мы взяли резкий крен н а ‘со
кращение количества заседаний и 
количества рассматриваемых на них 
вопросов. Из четырех заседаний ис
полкома райсовета, запланирован
ных на второй квартал, два будет 
выездных. В мае в Семилуженском 
сельсовете проведем расширенное 
заседание исполкома с участием ши
рокого круга депутатского актива. 
На заседании заслушаем отчет о ра
боте этого сельсовета. В июне на
мечено провести выездное заседание 
исполкома райсовета в колхозе 
«Путь к коммунизму». Здесь с по
мощью колхозного актива предпола
гается детально разобраться с прак
тикой подготовки и проведения за
седаний правления и общих колхоз
ных собраний.

Первая заповедь работы любого 
исполкома — выполнение наказов 
избирателей. В выборы настоящего 
созыва поступило на 79 наказов 
больше, чем в прошлый созыв. Эта 
цифра свидетельствует не только о 
возрастающем авторитете Советов, 
но и о том, как много еще нужд и за
просов у трудящихся района. Поэто

му планом развития местного хо
зяйства и бюджета района предус
мотрено строительство большого ко
личества жилья и культурно-быто
вых объектов. В частности, будет на
чато строительство более 200 квар
тир (по сметной стоимости в мил
лион рублей), четырех школ (на 
1.694 места), пяти детских учреж
дений и т. д.

Конечно, намеченные мероприятия 
по наказам избирателей сами по се
бе не будя выполнены. Мы пони
маем, чте вокруг них должна вес
тись большая организаторская рабо
та. Многие наказы обязались вы
полнить сами жители, а депутатский 
актив взял на себя роль организато
ров этого дела. Например, в селе 
Сухоречье долгое врейя не решался 
вопрос с водоснабжением. На пред
выборном собрании колхозники дали 
наказ сельскому Совету и правле
нию колхоза «40 лет Октября» по
строить водопровод и тут же обяза
лись основные работы произвести 
силами общественности. Сейчас на
чинается строительство Губинской 
восьмилетней школы. Родители при
нимают непосредственное участие в 
этом деле.

Семилуженский сельский Совет 
успешно строит столовую для шко
лы-интерната, мастерскую для шко
лы, жилой дом для работников клу
ба, а также вместе с правлением 
колхоза «Красное знамя» приступил 
к строительству Дома культуры.

В работе по выполнению наказов 
избирателей большую помощь Сове
там призраны оказывать хозяйствен
ные организации. Приятно созна
вать, что многие из их руководите
лей это дело считают своим долгом. 
Вот, например, дела и планы депу
тата Семилуженского сельсовета 
директора Туганского откормсовхоза 
тов. Маршева Александра Эмануило- 
вича. В прошлом году руководимый 
им коллектив построил и передал на 
баланс местного Совета две началь
ные школы в деревнях Еловке и 
Москали. Нынче рабочие совхоза на
метили выстроить на центральной 
усадьбе восьмилетнюю школу на 
160 мест и сельский клуб. Большую 
работу в этой части проводят ди
ректора совхозов тт. Игнатович, 
Ананьев и ряд других.

Нет сомнения, что намеченные 
планы по наказам избирателей будут 
претворяться в жизнь. Но в деле 
улучшения культурно-бытового об
служивания грудящихся есть такие 
трудности, которые мы не в состоя
нии решить внутри района. Вот не
которые из них.

В районе 271 населенный пункт, 
где проживает 83 тысячи человек. 
И все это население обслуживается 
единственным в своем роде пред
приятием — районным комбинатом 
бытовогс обслуживания (бывший Ту- 
ганский райпромкомбинат). В его 
распоряжении всего лишь три поши
вочные мастерские, две парикмахер
ские и одна фотография, где работа
ет около трех десятков человек. Этот 
комбинат в основном занимается ле
соразработками. Райисполком не раз 
поднимал вопрос о создании настоя
щей базы для улучшения бытового 
обслуживания населения района. Од
нако областное управление бытово
го обслуживания этот вопрос не ре

хозников Томского района, обеспечи
вающих трудящихся областного 
центра продуктами питания, пора 
уже приблизить к уровню обслужи
вания горожан. Для этого целесо
образно (поскольку район не имеет 
своего административного центра) 
одно из бытовых предприятий горо
да передать в подчинение Томского 
района.

Другой вопрос. В районе на бюд
жете местного Совета 160 школ, 76 
медицинских учреждений и 85 уч
реждений культуры. Ежегодно на 
их содержание, ремонт и новое 
строительство расходуются большие 
средства. Только в текущем году нб 
это предусмотрено израсходовать’ 
около 500 тысяч рублей. Как пра
вило, все работы ведутся хозяйст
венным способом, без надлежащего 
технического руководства. Мы счи
таем, что при подобных условиях в 
штате райисполкома должен быть 
предусмотрен, по крайней мере, 
техник-строитель или архитектор. 
Больше того, имеется прямая необ
ходимость создать в районе свою 
проектировочную группу, ибо об' 
ластные и городские проектные ор
ганизации, видимо, не в состоянии 
нас обслуживать. Ни один еще из 
заказанных им проектов на строи
тельство, предусмотренное в 1965 
году, до сего времени не готов. Ба- 
туринская школа, например, на 160 
мест должна быть построена к на
чалу учебного года, однако там не 
заложен еще фундамент, ибо «Сиб- 
гипросельхозетрои» в течение четы
рех месяцев не может изготовить 
проектно-сметную документацию.

Еще одно соображение. По наше
му мнению, управлению торговли 
облисполкома следует глубоко изу
чить вопрос по коренному улучше
нию торгового обслуживания работ
ников ^сельскохозяйственных пред
приятий. Какая разница, скажем, 
между лессзаготовителями и рабочи
ми совхозов? Там и тут рабочие.

Лесозаготовителей обслуживает 
отдел рабочего снабжения — 

орс, а рабочих совхозов — райпот
ребсоюз. Известно, что орсы не 
только занимаются торговлей в по
селках лесозаготовителей, но и не
сут полную ответственность за ор
ганизацию общественного питания в 
лесосеках. Райпотребсоюз же не на
делен такими функциями и никакой 
ответственности за организацию об
щественного питания в совхозах не 
несет. Почему? Этот вопрос требует 
квалифицированного разрешения.

Быт и культура на селе — дело 
огромной политической важности. 
Руками тружеников полей и ферм 
Томского района производится для 
горожан молоко, мясо, овощи, кар
тофель; рабочие промышленных 
предприятий выпускают важную 
продукцию для народного хозяй
ства. Поэтому все сельские, посел
ковые. и районный Советы депутатов 
трудящихся свою первейшую зада
чу видят в том, чтобы как можно 
лучше обслуживать их в бытовом и 
культурном отношении.

В. СЕЛИВАНОВ,
председатель Томского райис
полкома.
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Торжества 
в Австрии

ВЕНА, 27 апреля. (ТАСС). 
Сегодня австрийский народ тор
жественно отметил 20-летие ос
вобождения Австрии от нациз
ма и восстановления Австрий
ской Республики.

Накануне этого юбилея в 
городах и деревнях Австрии 
проводились торжественные 
собрания, посвященные 20-лет- 
кей годовщине освобождения 
страны Советской Армией от 
фашизма. К могилам советских 
воинов, павших в боях за осво
бождение Австрии, возлагались 
венки.

Вчера в Вене состоялись 
торжественные заседания объ
единения австрийских профсою
зов, организации католиков, 
венского ландтага, в которых 
приняли участие члены австрий
ского правительства во главе с 
канцлером И. Клаусом.

Сегодня утром состоялось 
торжественное заседание Сове
та министров Австрии. Высту
пивший на торжественном засе
дании канцлер И. Клаус заявил: 
«В этот день мы чтим память 
солдат армии союзников, па
мять австрийцев, погибших в 
годы войны. В эти минуты пра
вительство Австрии торжест
венно заявляет, что оно прило
жит все силы для того, чтобы 
не допустить в дальнейшем раз
вязывание новых войн, сохра
нить мир для человечества».

Сегодня же в Вене было про
ведено торжественное заседа
ние обеих палат австрийского 
парламента, на котором высту
пил председатель Националь
ного совета А. Малета.

Затем перед зданием авст
рийского парламента состоялся 
парад подразделений австрий
ской армии. На трибунах нахо
дились члены австрийского пра
вительства, депутаты парламен
та, многочисленные представи
тели общественных организа
ций/ главы дипломатических 
миссий, аккредитованных в Ве
не.

ИДУНВДВА8 НЕДЕЛЯ ДЕЙСТВИИ СИЛ МИР!
ПАМЯТИ СОВЕТСКИХ СОЛДАТ

Заседания комиссии О О Н  по разоружению

ЗАЯВЛЕНИЕ ПОЛИТБЮРО ФКП
ПАРИЖ, 27 апреля. (ТАСС). День 20-й годовщины победы над фаши

стской Германией будет большим днем единства, национальных демон
страций, призывающих к взаимопониманию между народами, к свободе 
и миру, говорится в опубликованном заявлении Политбюро Французской
коммунистической партии.

В заявлении отмечается, что 20-летие победы над Германией будет 
широко отмечено во Франции. Завоеванный в дни войны мир, указывает 
Политбюро ФКП, должен быть защищен от посягательств милитаристов 
Западной Германии, которые мечтают о реванше и хотят получить до
ступ к ядерному оружию, что представило бы собой серьезную угрозу 
безопасности народов и миру.

КОНФЕРЕНЦИЯ

РУКОВОДИТЕЛЕЙ

КОНГОЛЕЗСКИХ

ПОВСТАНЦЕВ
КА И Р , 27 апреля. (ТАСС). Один 

из лидеров п о вста н ч е ско го  дви
ж е н и я  в К о н го  А . К и со н га  об ъ я
вил здесь о создании  В ы сш его ре 
вол ю ци он н ого  совета освободи
те л ь н ы х  сил К он го  (Л еопольд
виль). . В озглавляет совет Г. Су- 
миало.

Б Каире, сообщ ил А . Кисонга , 
при  з а к р ы т ы х  дверях состоялась 
«конф еренция  руково д ства  к о н 
го л е зс ки х  р е во л ю ц и о н н ы х  сил». 
У ч а с т н и ки  ее рассм отрели  д окла
ды о полож е ни и  на восточном  и 
западном  ф ронтах, а т а к ж е  э ко н о 
м ическое  полож ение в районах, 
зан им ае м ы х  повстанцам и . Был 
п р и н я т  ряд  м ер, напр авл е нн ы х  на 
д остиж е ни е  победы револю ции: 
создан В ы сш ий  ре волю ци онны й  
совет, нам ечена реорган и за ция  
частей освободительной арм ии , 
подготовлены  м еро при яти я  по 
э ко н о м и ч е ско м у  р а зви ти ю  ра йо 
нов, н аход ящ ихся  в р у к а х  по
встанцев.

У ч а с т н и ки  конф еренц ии  р е ко 
мендовали В ы сш ем у ре волю цион
н о м у  совету, « п р и л о ж и ть  уси ли я  в 
ц& лях п р и зн а н и я  ко н го л е зско го  
ре волю ци он но го  правительства».

И т а л и я  п о м н и т  
с о в е т с к и х  п а т р и о т о в
РИМ, 27 апреля. (ТАСС). В дни празднования 20-й годовщины 

освобождения страны от гитлеровских оккупантов и итальянских фа
шистов, итальянские патриоты почтили память тех советских людей, 
которые отдали свою жизнь, сражаясь в партизанских гарибальдий- 
ских отрядах.

Близ города. Канталупо Лигуре (провинция Генуя) состоялась цере
мония открытия обелиска, установленного на месте гибели Героя Со
ветского Союза Федора Полетаева, посмертно награжденного также 
«Золотой медалью за воинскую доблесть» — высшей итальянской на
градой.

В другом городе близ Генуи — Нови Лигуре состоялся митинг, по
священный памяти двух советских бойцов, фамилии которых до сих 
пор не известны. Одного из них — уроженца Минска — звали Алек
сандром, второго — Агламаром.

Жители Нови Лигуре обратились к представителям советского по
сольства в Италии с просьбой оказать помощь в розысках родствен
ников погибших героев и вручить им две памятные золотые медали, 
которые временно будут храниться в Центральном музее Советской 
Армии в Москве.

На городском кладбище в Турине состоялось открытие монумента 
славы, воздвигнутого над братской могилой 905 партизан, павших 
в боях против гитлеровских оккупантов и итальянских фашистов. Сре
ди них — 15 советских граждан. Бывшие узники гитлеровских конц
лагерей, они бежали из плена и приняли участие в итальянском дви
жении Сопротивления. Их точные имена до сих пор также пока не уста
новлены. Четверо из них были известны в партизанских отрядах, как 
«Шота», «Джорджо» (Григорий), «Миша» и «Жуков».

По приглашению местных властей и национальной ассоциации 
итальянских партизан в церемониях, состоявшихся в Канталупо Лигу
ре, Нови Лигуре и Турине, приняли участие представители советского 
посольства.

Советско -французские 
переговоры

ПАРИЖ, 27 апреля. (ТАСС). 
Сегодня состоялась вторая 
встреча министра иностранных 
дел СССР А. А. Громыко с ми
нистром иностранных дел Фран
ции М, Кув де Мюрвилем.

Беседа проходила в друже
ственной обстановке.

Президент де Голль 
принял А. А. Громыко

ПАРИЖ, 27 апреля. (ТАСС). 
Сегодня президент Француз
ской Республики Шарль де 
Голль принял находящегося 
здесь с официальным визи
том министра иностранных дел 
СССР А. А. Громыко.

У с т а н о в л е н и е  
дипломатических отношений 
между МНР и Францией

УЛАН-БАТОР, 27 апреля. 
(ТАСС). Сегодня здесь офи
циально объявлено, что прави
тельства МНР и Французской 
Республики решили установить 
дипломатические отношения 
между обеими странами на 
уровне посольств, сообщает 
агентство Монцамэ.

НЬЮ-ЙОРК, 26 апреля. (ТАСС). 
Жизнь требует рассмотреть воп
рос о скорейшей ликвидации ино
странных военных баз и выводе 
иностранных войск с чужих тер
риторий, сказал представитель 
СССР Н. Т. Федоренко, выступая 
сегодня в Комиссии ООН по раз
оружению. О том, какую огромную 
опасность для международного ми
ра и для национально-освободи
тельного движения представляют 
американские военные базы и вой
ска на чужих территориях, сви
детельствуют прежде всего агрес
сивные действия США в Индоки
тае.

Комиссии также следует в сроч
ном порядке рассмотреть вопрос о 
недопустимости создания в какой- 
либо форме многосторонних ядер- 
ных сил и допуска к ядерному 
оружию западногерманских реван
шистов. Комиссия по разоруже
нию, подчеркнул Н. Т. Федоренко, 
должна самым решительным обра
зом высказаться против передачи 
ядерного оружия Западной Герма
нии в какой бы то ни было форме.

Советский Союз, сказал далее 
Н. Т. Федоренко, считает, что Ко
миссия по разоружению должна 
обратиться ко всем государствам 
мира с призывом заключить меж
дународное соглашение о запреще
нии применения ядерного оружия. 
Советское правительство предла
гает, чтобы державы, обладающие 
ядерным оружием, еще до заклю
чения такого соглашения, выступи
ли с заявлением о том, что они не 
применят его первыми. Что касает
ся Советского Союза, то он готов 
взять на . себя такое обязательство, 
если то же самое сделают и дру
гие ядерные державы.

Делегат СССР поддержал идею 
созыва Всемирной конференции по 
разоружению, выдвинутую Каир
ской конференцией глав госу
дарств и правительств неприсоеди- 
нившихся стран в октябре 1964 
года, а также предложение Поль
ской Народной Республики о замо
раживании ядерных вооружений в 
Центральной Европе, о созыве со-

Т Р Е В О Ж Н Ы Е  С О О Б Щ Е Н И Я
НЬЮ-ЙОРК, 28 апреля. 

(ТАСС). Корреспондент газеты 
«Нью-Йорк тайме» Лэнггут со
общил из Сайгона 25 апреля, 
что американский посол Тэй
лор «обсуждал с южновьётнам- 
скимь властями» возможность

В С Е М И Р Н Ы Й  С О В Е Т  М И Р А  П О Д Д Е Р Ж И В А Е Т  
П А Т Р И О Т И Ч Е С К У Ю  Б О Р Ь Б У  В Ь Е Т Н А М С К О Г О  Н А Р О Д А

н о в ы й  п и р а т с к и й  н а л е т

СТОКГОЛЬМ, 27 ап
реля. (ТАСС). Прези
диум Всемирного Сове
та Мира провел чрез
вычайное заседание в 
Стокгольме 24 и 25 
апреля 1965 года в це
лях изучения исключи
тельно серьезного по
ложения во Вьетнаме. 
В принятой резолюции 
президиум ВСМ еди
нодушно отмечает, что 
на протяжении ряда 
лет американские им
периалисты проводят 
политику вмешательст
ва и агрессии в отно
шении Вьетнама, а 
также Камбоджи и Ла
оса, правительство
США систематически 
нарушает женевские 
соглашения по Вьет
наму, создавая угрозу 
миру и безопасности 
Демократической Рес
публики Вьетнам, стра
нам Индокитая и Юго- 
Восточной Азии.

Президиум ВСМ 
указывает далее, что 
с 1961 года правитель
ство США ведет от
крытую агрессивную 
войну против Южного 
Вьетнама, используя

всевозможное совре
менное оружие, в том 
числе напалмовые бом
бы и отравляющие га
зы.

В резолюции под
черкивается, что эта 
агрессивная война, ко
торую ведут США, об
речена на провал и 
осуждается мировым 
общественным мнени
ем. В то же время 
патриотическая борьба 
южновьетнамского на
рода под руководством 
Национального фронта 
освобождения, говорит
ся в резолюции, одер
живает все большие 
победы и получает все 
большую поддержку 
народов всего мира.

Президиум ВСМ 
считает Национальный 
фронт освобождения 
Южного Вьетнама 
единственным подлин
ным и законным пред
ставителем южновьет
намского народа и под
держивает его програм
му.

В резолюции указы
вается также, что по
зиция правительства 
Демократической Рес

публики Вьетнам во 
вьетнамском вопросе 
совпадает с позицией 
миролюбивых сил все
го мира, и что она дол
жна образовать основу 
правильного политиче
ского решения этого 
вопроса.

Президиум ВСМ при
зывает все борющиеся 
за мир и демократиче
ские организации все
го мира усилить дви
жение в поддержку по
зиций Национального 
фронта освобождения 
Южного Вьетнама и 
правительства Демо
кратической Республи
ки Вьетнам и реши
тельно требует, чтобы 
правительство США 

уважало женевские 
соглашения по Вьетна
му от 1954 года и пре
кратило свою агрессию 
в Южном Вьетнаме и 
свои акты провокация 
и войны против Демо
кратической Респуб
лики Вьетнам.

СТОКГОЛЬМ, 27 ап
реля. (ТАСС). Прези
диум Всемирного Сове
та Мира на заседании'

в Стокгольме 25 апре
ля принял резолюцию, 
в которой предлагает 
всем силам, борющим
ся за мир, всем нацио
нальным и междуна
родным организациям 
провести с 23 по 30 
мая 1965 году между
народную кампанию с 
тем, чтобы положить 
койец войне Соединен
ных Штатов против 
вьетнамского народа, 
войне, вызывающей 
самые серьезные опа
сения за судьбы мира 
во всем мире.

Крайне серьезная 
ситуация, возникшая 
в результате усиле
ния и расширения вой
ны, в частности, в ре
зультате участия все 
большего числа амери
канских частей в воен
ных действиях в Юж
ном Вьетнаме и в бом
бардировках Демокра
тической Республики 
Вьетнам, говорится в 
резолюции, требует, 
чтобы такой шаг, кото
рый проложил бы путь 
к еще более мощным 
выступлениям сил ми
ра. был рассмотрен 
безотлагательно.

НЫС-ИОРК, 27 апреля.
(ТАСС). Сегодня 37 американ
ских и южновьетнамских само
летов совершили новый налет 
на территорию Демократиче
ской Республики Вьетнам, сооб
щает агентство ЮПИ. _

......................................................................................................................... ........................................................................... .................................................................................................. ......................................................................

дополнительной присылки пяти 
тысяч американских солдат. 
Корреспондент агентства ЮПИ 
Маллой в телеграмме из Сай
гона пишет, ссылаясь на «высо
копоставленных офицеров» юж
новьетнамской армии, что вы
садка дополнительного числа 
американской морской пехоты 
произойдет в ближайшие два 
три дня. На Гавайях, Окина
ве и в Сайгоне налицо «неофи
циальные признаки подготовки 
к новой высадке».

вещания европейских государств 
для обсуждения мер, обеспечива
ющих коллективную безопасность 
в Европе. Советский Союз, сказал 
он, положительно относится к 
предложению правительства КНР 
о созыве совещания глав ’ госу
дарств мира для обсуждения воп
роса о полном уничтожении ядер
ного оружия и к предложению 
Франции о том, что в дальнейших 
переговорах по разоружению долж
ны принимать участие все держа
вы, владеющие ядерным оружием.

Н. Т. Федоренко подверг резкой 
критине обструкционистскую так
тику США в Комитете 18-ти по 
разоружению. Суть последних аме
риканских предложений в Комите
те 18-ти сводится к тому, чтобы 
фактически сохранить обычные 
вооружения и основную массу 
вооруженных сил, оставить в не
прикосновенности военные базы и 
войска на чужих территориях, со
хранить военные расходы на ны
нешнем уровне и ограничиться 
только «замораживанием» отдель
ных видов средств доставки ядер
ного оружия. США ведут дело к 
тому, чтобы установить контроль 
не за разоружением, а за воору
жениями, к" созданию разветвлен
ной системы международного шпи
онажа в самых чувствительных 
участках, от которых непосред
ственно зависит безопасность го
сударств.

Н. Т. Федоренко отметил, что со 
времени окончания второй мировой 
войны США затратили на воен
ные цели около 800 миллиардов 
долларов. В 1966 году запланиро
вано израсходовать на военные 
цели свыше 60 миллиардов долла
ров.

НЬЮ-ЙОРК, 27 апреля. (ТАСС). 
На вчерашнем дневном заседании 
Комиссии ООН по разоружению 
выступили делегаты США и Ита
лии и, использовав свое право на 
ответ, — представитель СССР.

Реакция Эдлая Стивенсона js 
(США) на утреннее выступле- е  
ние представителя СССР Н. Т. в  
Федоренко свелась к избитым вы- в  
вертам и повторениям антисовет- в  
ской пропаганды о «берлинской к  
стене», «порабощении стран Во- в  
сточной Европы», «подрывной в  
коммунистической деятельности» «я 
в Греции, Иране и Вьетнаме, в  
Вооруженные пиратские акции ~  
США против ДРВ он оправдывал Ц 
трафаретными измышлениями об Щ 
«агрессии с севера». Стивенсон S 
фактически признал ' нежелание Е§ 
Соединенных Штатов рассматри- Ц 
вать советские предложения по Щ 
разоружению. Американская деле- Е  
гация ограничилась повторением Ц 
уже неоднократно вносившихся ею ~  
в Комитете 18-ти предложений, Ц 
суть которых состоит в том, что- Ц 
бы фактически сохранить обычные Ц 
вооружения и основную массу £  
вооруженных сил, оставить в не- з  
прикосновенности военные базы и з  
войска на чужих территориях, со- S  
хранить военные расходы на ны- £  
нешнем уровне и ограничиться «за- >я 
мораживанием» отдельных средств я  
доставки ядерного оружия.

Используя право на ответ, Н. Т. ~  
Федоренко подчеркнул, что в во- я  
просе нераспространения ядерно- «£ 
го оружия возможны только две ли- я  
нии: либо неукоснительное соблю- ~  
дение политики нераспространения Ц 
ядерного оружия, либо передача g  
ядерного оружия союзникам -— Ц 
в этом случае вопрос о характере g  
передачи — будет ли она дву- Ц 
сторонней или многосторонней — Щ 
не имеет никакого значения.

Во Вьетнаме, сказал советский к  
представитель, американская воен- я  
щина не исключает возможности ~  
использования ядерного оружия, я  
Представитель Италии Франческо 5  
Каваллетти в своей речи защищал я  
позицию западных держав в Ко- ~ 
митете 18-ти по разоружению. £

Г о в о р и т  с о в е с т ь  А м е р и к и

НЬЮ-ЙОРК, 28 апреля. (ТАСС). 
4.500 известны х американских обще- 
ственных деятелей — ученые, писа
тели, руководители профсою зов и 
движ ения за  граж данские права нег
ров направили сегодня в Белый дом 
декларацию  гражданского неповино
вения в зн ак  протеста против гряз
ной и аморальной войны Соединен
ных Ш татов в Индокитае.

Соединенные Ш таты использую т 
военные средства во Вьетнаме и в 
других районах для подавления 
стремлений народа к политической 
независимости и экономической сво
боде, заявляю т граж дане США. Под
готовленные и оплачиваемы е Соеди
ненными Ш татами, вооруженные 
силы прибегаю т к нечеловеческим 
пыткам и соверш аю т бессмысленные 
убийства. Мы считаем необходимым 
принять действенны е ш аги к предот
вращ ению  ядерной катастроф ы , ги
бели в химической или бактериоло
гической войне, развязанной  случай

на или е результате перерастания 
маЛой в большую . Мы призы ваем  
всех; ч кто руководствуется совестью, 
отказы ваться  служ ить в вооруж ен
ных сигмах. Тот, кто из нас подлежит 
• призы ву ’ в  армию , заявл яет  об отка
зе служ ить. Мы призы ваем  других 
о тказаться  и сами отказы ваем ся 
участвовать в производстве или тран 
спортировке военного снаряж ения, 
работать в области военны х иссле
дований ил создания оруж ия. Мы при
зываем к ненаси льствен ны м  дейст
виям, которы е вклю чаю т и граж дан
ское неповиновение, с тем, чтобы- ос
тановить поток ам ериканских  солдат 
и вооружений во Вьетнам.

Среди подписавш их декларацию  
такие известны е ам ериканские граж 
дане, как  л ауреат  Нобелевской пре
мии Лайнус Полинг, вице-президент 
профсою зного объединения А Ф Т -  
КПП Филипп Рандольф , руководитель 
негритянского движ ения за  граж дан
ские права Б айард Растин , писатель 

.... ,, Кэйбойл, поэт Ф ерлин
гетти, литературны й
критик Гайсм ар и дру
гие. Согласно ам ерикан
ским законам , каждому, 
кто участвует в кам па
нии граж данского непо
виновения, угрож ает
тю ремное заклю чение 
сроком на пять лет и 
ш траф  в пять ты сяч 
долларов.
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А м е р и ка н с ки е  агрессо- 

ры п р и м е н я ю т  во Вьет
наме сам ы е ж е с то ки е  и 
бесчеловечны е методы 
ведения во й н ы , не оста
навливаясь перед п р и 
м енением газов , о трав
л я ю щ и х  х и м и ч е с к и х  ве
щ еств, н а па лм овы х и 
ф осф орны х бомб. Само
леты  С Ш А  сб расы ва ю т 
на населенны е п у н к т ы  
Д е м о кр а ти че ско й  Рес
п уб л и ки  Вьетнам бомбы 
зам едленного  действия в 
надежде у н и ч то ж и т ь  к а к  
м ож н о  больш е лю дей. 
Эти у л о в ки  врага  р а зга 
даны . Н еразорвавш иеся 
бомбы бы стро обезвре
ж и ва ю тся .

НА СН И М КЕ: боец
В ьетнам ской  народной 
арм ии  п о ка зы ва е т  бой
цам народной  м ил иции , 
к а к  р а зр я ж а ть  бомбы за 
медленного действия.

(Фото ВИА—ТАСС).

К 20-летию ВЕЛИКОЙ ПО БЕДЫ

В с т р е ч и  с  2 М Г . В .  О к т м б р ъ с к о й
«Д алеких в н у ко в  племена. 
Свое земное счастье строя , 
Не позабуд ут имена 
П ознавш и х боль и радость 

боя».
(А . СУРКОВ).

В ЫСОКАЯ, в военной шинели, 
ладно облегающей фигуру, она 

шла по улицам города твердым ша
гом. На красивом, чуть бледном ли
це залегли морщинки. Суровые ис
пытания войны проложили серебря
ные нити га ее висках. Из-под низко 
опущенной на лоб папахи светились 
большие темные глаза.

Художник М. Щеглов, тогда жив
ший в Томске, в портретйом наброске 
очень тонко подметил характерную 
черту в облике Марии Васильевны— 
большую силу воли. Именно такой 
запомнилась она томичам.

Мария Васильевна приехала в 
Томск в начале августа 1941 года.

С первых же дней она стала по
могать Родине своим трудом. Вместе 
с другими женщинами участвовала 
в строительстве дома. Иногда ей на
поминала о себе старая болезнь — 
туберкулез шейных позвонков, но 
Мария Васильевна не жаловалась, 
стойко переносила недуг.

Существует мнение, что Октябрь
ская решила идти на фронт после 
известия о гибели мужа, чтобы 
мстить за него. Слов нет, Мария Ва

сильевна горячо любила своего му
жа — полкового комиссара Илью 
Федоровича Октябрьского, но и рань
ше, до этой печальной вести, она не 
раз приходила в военкомат, в"район
ный комитет партии с просьбой от
править ее на фронт.

— Поймите, мое место там, — 
убеждала она, — я умею стрелять 
из пулемета, водить машину.

— Но пока ваше место в тылу, — 
отвечали ей.

Марии Васильевне дали первое по
ручение — помочь руководителям 
детского дома лучше устроить эва
куированных ленинградских детей. 
Она горячо взялась за дело, привлек
ла домашних хозяек, с их помощью 
собрала теплую одежду и обувь для 
ребятишек. Над детьми было взято 
шефство, особенно над ослабевшими.

Марию Васильевну, как жену ко
мандира Советской Армии, не раз из
бирали членом женских советов ча
стей и гарнизонов.

Общественные поручения следова
ли одно за другим. Октябрьская ста
ла внештатным пропагандистом рай
онного комитета партии, часто быва
ла на предприятиях, в учреждениях, 
в госпиталях. Ее беседы с людьми 
были простыми и откровенными. Она 
рассказывала людям суровую правду

о войне, призывала их отдать все 
силы во имя победы над врагом.

Не раз приходила она к нам в 
редакцию, приносила свои заметки 
о слете женщин-сибирячек, передо
виков промышленности и сельского 
хозяйства, об оказании помощи фрон
ту. Она рассказала, как на слете с 
волнением слушала выступления 
своих землячек. Их горячие слова, 
идущие от самого сердца, звучали 
как клятва верности Родине в тяже
лую грозную годину.

Особенно понравилось Марии Ва
сильевне выступление машиниста 
тяжелого «ФД» Зои Детуновской, 
которая призвала женщин смелее ов
ладевать техникой.

М. В. Октябрьская тоже выступи
ла на этом слете. Она предложила 
организовать сбор денег на построй
ку самолета от сибирских женщин. 
Ее слова нашли всеобщую поддержку.

Мария Васильевна познакомилась 
и подружилась с Зоей, маленькой, 
худенькой женщиной, матерью трех 
детей. Ей она поведала о своем за
ветном — внести личные сбереже
ния на постройку танка «Боевая 
подруга» и стать механиком-водите- 
лем грозной для врагов машины.

Они обменялись записями в сво
их блокнотах. Вот что написала Зоя:

«Танк будет силен только при 
твоем мужестве, при твоей силе во
ли. И если будет момент, когда ма
шина не сможет больше вынести, 
всю силу воли, весь гнев к врагу, 
всю любовь к Родине направь в свои 
руки, собери в сердце, и машина по
слушает тебя и ты вместе с ней 
преодолеешь все. Зоя».

А вот запись Марии Васильевны:
«Береги детей, расти их, воспи

тывай. Каждый день помогай фрон
ту. Каждый поезд, каждый эшелон, 
доставленный тобой, будет помощью 
фронту».

Весть о гибели мужа усилила же
лание Марии Васильевны встать в 
боевой строй. Весной 1943 года 
просьба ее была удовлетворена.

Накануне отъезда она снова за
шла в редакцию газеты «Красное 
знамя»# Прощаясь с друзьями-газет- 
чиками, просто и задушевно, без 
громких фраз, сна попросила:

— Не надо много расписывать 
обо мне. Будущее покажет. Надо до
казать делом. Как буду справляться 
на фронте с боевыми обязанностями 
— напишу.

Попрощалась тепло, крепко пожав 
всем руки И ушла.

В октябре 1943 года мы полуми
ли от нее письмо с фронта. Вот что 
писала Мария Васильевна:

«Дни напряженной боевой учебы 
остались позади. Сейчас перед нами 
вместо танкодрома — поля земли 
русской, на которых идут упорные 
бои. Раньше я только по радио слы
шала о зверствах фашистов во вре
менно оккупированных городах и се
лах. Теперь вижу ’ своими глазами. 
Сердце обливается кровью, а глаза 
горят ненавистью, когда смотришь на 
обгорелые трупики детей, взорван
ные дома и сижженные хаты.

Я дала клятву — мстить прокля
тым гитлеровским извергам до  ̂ тех 
пор, пока последний фашист не будет 
уничтожен. Обещаю своим землякам 
в боях продолжать славные традиции 
сибиряков, не знающих пощады к 
фашистским работорговцам.

Экипаж танка уже принял боевое 
крещение».

Неувядаемой славой покрыла свое 
имя Герой Советского Союза М. В. 
Октябрьская. Но не пришлось ей 
встретить радостный день Победы. В 
бою с врагом она погибла. Ее моги
ла находится в Смоленске у стены 
Боевой славы, где захоронены и мно
гие другие герои, павшие в боях под 
этим древним русским городом. И у 
могилы павших не увядают живые 
цветы. Народ помнит своих героев.

С. ХОДОР.

а>аащ&з>а> ошаа
МНЧУГИПСК (Тамбовская область), 27 апреля. (Корр. ТАСС). Приказ 

вом командующего Московским военным округом за пропаганду исто* 
рии Отечественной войны почетной грамотой награжден подполковник 
запаса, Герой Советского Сою$а И. Ф. Кузьмичев. В Мичуринске, где он 
живет, его знают, пожалуй, все взрослые жители. Он часто встречается 
с рабочими, служащими, школьниками, рассказывает им о героических 
делах своих боевых товарищей.

Между тем, о героизме самого Кузьмичева на фронте в свое время хо* 
дили самые настоящие легенды. Он был заместителем командира по по* 
литчасти одного из авиационных истребительных полков и не раз водил 
в воздушные сражения «своих соколов», показывая им пример личной 
отваги и мастерства боя.

Выл и такой случай. Немецкие летчики узнали, что в боях с ними 
участвует политработник. Гитлеровское командование пообещало награ* 
ду тому, кто собьет «Иеана-комиссара». И вот однажды на'аэродром пол* 
ка был сброшен вымпел: один из фашистских асов вызывал Кузьмичева 
на «рыцарский» поединок, обусловив время и место встречи.

Этот поединок состоялся в июле 1942 года. Над нейтральной полосой 
навстречу друг другу неслись два истребителя. Вот-вот должен был про* 
изойти лобовой таран. Но фашист не выдержал и резко свернул в сто* 
рону. В этот момент и настигла его пулеметная очередь, выпущенная 
Кузьмичевым.

В воздушных сражениях Иван Федорович провел в общей сложности 
около двух тысяч часов и лично уничтожил 26 вражеских самолетов.

А сколько раз выручал он в бою товарищей! «Иван Федорович Кузъми* 
чев, — вспоминает в книге «Люди бессмертного подвига» дважды Герой 
Советского Союза С. Д. Луганский, — 4 раза спасал меня от верной гп* 
бели».
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РАЗМ ЫШ ЛЕНИЯ НА ВЫ СТАВКЕ
Каждая встреча с детьми-худож- 

никами радует нас. Ведь в детских 
рисунках запечатлен мир ребенка, 
его душа, изумленная окружаю
щим миром, его красочностью и 
разнообразием. Чистота и све
жесть восприятия мира, свойст
венная детям, всегда радует.

Эти чувства испытали посетите
ли выставки детского рисунка, 
которая была организована недав
но в Томском областном драмати
ческом театре. Хорошо были пред
ставлены здесь работы учеников 
34-й школы г. Томска. Рисунки 
семи-девятилетних ребят пора
жают своей непосредственностью, 
богатством фантазии.

Немало интересных рисунков 
представили коллективы школ 
№№ 9, 12. 41, 42.

Смотришь на акварельный ри
сунок Петрова «На стройке» или 
на работу второклассника Болды
рева «Наша армия» и радуешься 
тому, как непосредственно, эмо
ционально передают ребята свои 
впечатления и чувства языком жи
вописи.

Выставка заставила и нас, про
фессионалов-* удожников, и педа
гогов о многом задуматься. Поче
му некоторые школы совсем не 
представили работ на выставку? 
Разве их дети не любят рисовать? 
Видимо, преподаванию рисования 
здесь не уделяется внимания, его 
считают предметом третьестепен
ной важности.

Некоторые рисунки говорят о 
том, что преподавание рисования 
ведется неверно. Вместо рисова
ния с натуры или тематических за
даний, предусмотренных програм
мой, ребятам предлагают срисо

вывать с «картинок», копировать. 
Учитель рисования и черчения 
школы №  8 тов. Курко, например, 
на уроках демонстрирует учащим
ся репродукции с картины, а затем 
дает задание изобразить увиден
ное. Это называется рисованием 
«по памяти». Но наблюдатель
ность, зрительная память и уме
ние изобразить предмет нужно раз
вивать, используя натуру, реаль
ные предметы. Преподаватель 
должен обратить внимание детей 
на форму, цвет, пропорции пред
мета, а потом предложить нарисо
вать его по памяти. Тогда учащий
ся будет не копировать, а созда
вать свое. Это разовьет у учащих
ся зрительное восприятие и даст 
им навыки изобразительного ис
кусства.

Необходимо воспитывать у де
тей понимание прекрасного, раз
вивать пространственное мышле
ние. Все это приобретается с по
мощью занятий рисованием и леп
кой. Эти качества необходимы 
каждому человеку, в какой бы об
ласти он ни работал.

Вспоминаются слова известного 
советского авиаконструктора Тупо
лева о том, какую роль играло в 
его работе умение пространствен
но мыслить, рисовать, видеть и 
уметь изобразить задуманную мо
дель. Эти качества ему помогла 
приобрести школа.

На пути преподавания рисова
ния и черчения в школах встре
чается много трудностей. У нас 
мало преподавателей-специалистов, 
не уделяется внимания методике 
преподавания. На наш взгляд, 
органам народного образования,

институту усовершенствования 
учителей следует организовать се
минарские занятия для учителей 
рисования.

Где заниматься художественно 
одаренным детям? Изостудия при 
Доме пионеров очень малочислен
на, при школах кружков изобрази
тельного искусства очень мало.

Следовало бы создать общего
родскую студию изобразительного 
искусства для детей. Она может 
быть широкого профиля — рисо
вание, лепка, прикладное искус
ство — гончарное дело, керами
ка, резьба по дереву, выпилива
ние. Люди, которые могли бы 
вести занятия в студии, в Томске 
есть.

При картинной галерее Томско
го областного музея можно орга
низовать лекторий школьника. 
Большую пользу для художествен
ного воспитания детей приносят 
«малые Третьяковки» —картинные 
галереи, созданные при школах, 
детских дох ах.

Чаще нужно устраивать и вы
ставки детских рисунков. Хорошо 
сделали коллективы школ № 50 
и №  3 4 .г. Томска, которые органи
зовали выставку творчества своих 
учащихся. На ней не только рисун
ки и скульптура, но и модели, 
предметы прикладного искусства.

Надо сделать преподавание ри
сования живым, творческим, учить 
ребят наблюдать жизнь и отра
жать ее в художественных обра
зах, учить фантазировать и меч
тать.

К. ЗАЛОЗНЫИ,
В. КОТОВА, 

художники.

Х Р О Н И К А  Р А Б О Т Ы

Депутаты за работой
Д еп ута ты  Я годного  сел ьско го  Со

вета А си н о в ско го  района стали  гл уб 
ж е  в н и ка ть  в п р ои зво д ствен н ую  
ж и з н ь  м естного  кол хо за  имени К и 
рова, ко н кр е тн е е  зан им аться  вопро
сами ул уч ш е н и я  работы  ку л ь тур н о - 
п р освети тел ьны х уч р е ж д е н и й , благо
устрой ство м  поселков.

Здесь во всех п о сел ках  есть хо р о 
ш ие кл уб ы . Они неплохо оборудова
ны . И сполком  Совета реш ил силам и 
общ ественности  у кр а с и т ь  внеш ний  
вид кл уб ов , ш кол , м агазинов  и д р у 
ги х  уч р е ж д е н и й  села; сделать о гра д 
к и , озеленить, обновить н а гл яд н ую  
а ги та ц и ю .

В поселке  М алож ирове кл уб  уж е  
о гор ож ен  ш та ке тн и ко м . Под руко во д 
ством  б ригадиров д епутатов  сельсо
вета В. Корнеева и Ф . Голикова за
готовлено еще более пяти  ты сяч  
ш т у к  ш та ке тн и ка .

С илами общ ественности  в поселке 
М алож ирове реш ено у л о ж и ть  600 
п о го н н ы х  метров тротуара . Триста  
м етров у ж е  пролож ено . К о л хо зн и ки  
сам и заготовил и  лес, распилили  ёго.

В деревне Ягодное нам ечено по
с тр о и ть  один кил ом етр  б ето ни ро ван 
ной д ороги . Работы б удут вы полнены  
т а к ж е  силам и общ ественности . Сей
час подвозят грави й .

И сполком  и е го  а кт и в  проводят 
б ольш ую  работу по ор га ни зац и и  за 
к у п о к  у населения пр о д укто в  ж и в о т 
новодства.

А к ти в  Совета успе ш н о  вы полнил 
свои обязательства за первы й  кв а р 
тал н сейчас стави т  перед собой за 
дачу у ж е  в и ю не  вы п ол н и ть  годо
вое обязательство по з а к у п к а м  у на 
селения мяса и яиц .

И. КОРШ УНОВ.

Разговор по душам
Новоселове — кр у п н а я  деревня в 

Колпаш евском  районе . Здесь ра спо
л о ж е ны  один из цехов К етско го  ле
созавода, боигада совхоза  «Колпа- 
ш е в с ки й *, тр уд и тся  ' больш ой отряд 
селосной интелл иген ци и .

Недавно в Новоселове проведено 
выездное заседание испол ко м а  Кол- 
па ш е в ско гс  горсовета . Заседание пр о 
ходило в клуб е , иуда был , п р и 
глаш ен  ш и р о ки й  а кти в . Р ассм атри
вался вопрос о руково д стве  Новосе- 
л о а ско гс  сел ьско го  Совета социал ь
н о -кул ь тур н ы м и  учр еж д ен ия м и . Мно- 
гр  очень в а ж н ы х  предлож ений  внес
ли сел ьски е  това р и щ и , вы сказали  
свои претензии .

С О В Е Т О В
Сейчас и спол ко м  старается б ы ст

рее вы п ол н и ть  их .
И. АНДРЕЕВ, 

и н сп е кто р  отдела ку л ь т у р ы  Кол- 
па ш евско го  гори сполком а .

Наказы избирателей—в жизнь
И сполком  Ш е га р ско го  районного  

Совета д епутатов тр уд ящ и хся  одно 
из своих заседаний посвятил рас
см отрени ю  наказов , которы е изб ира
тели даьали лри встрече с кандида
тами в депутаты  ра йонного  и сель
с к и х  Советов.

Н екоторы е н аказы  уж е  вы полнены . 
Н апример, ж и тел и  села А настасьев- 
ки  просили  н аправить  к  ним  меди
ц и н с ко го  ра ботника . Сейчас здесь 
работает фельдш ер.

Соревнуются сельсоветы
П арабельткий  и Н овосельцевский  

сельские Советы П арабельского райо
на сор евн ую тся  м еж ду собой. Недавно 
представители се л ьски х  Советов и ко л 
хозов «П уть  Л енина» и имени Ш и ш 
кова побы вали д руг у  д р уга  и прове
рили  го товн ость  хо зя й ств  к  весенне
му севу.

По итогам  пр овер ки  первое место 
з соревновании  п р исуж д ен о  Парэ- 
белосном у сел ьско м у Совету и ко л 
хо зу  «Путь Л енина». Колхбз хорош о 
подготовился к  севу.

РАССКАЗ

МЕСТО, где работал бульдозе
рист Жигало, засыпая ров, бы

ло дикое, с редким пихтачом и 
сплошными зарослями малинника. 
Из зарослей черными многоруки
ми чудовищами торчали обгорев
шие вывороты корневищ бурело
ма.

Охотники говорили, что в этих 
местах часто ходил матерый и сви
репый медведь, тот самый, кото
рый в прошлом году у Белоянихи 
корову задрал.

Неприятно, тоскливо в таком 
месте работать одному человеку. 
Но когда Жигало узнал, что ему 
в помощники ставят Витальку Ре- 
мешкова, ов целый день чертыхал
ся и был в плохом настроении.

На следующее утро он встретил 
Виталъьу и мастера Петра Ивано
вича, как своих лютых врагов.

— На что он мне такой нужен! 
— заревел басовитый Жигало. — 
Что я вам, нянька? Какой из него 
ученик? Я же просил парня, чтобы 
и в ремонте помогал, и заводить, и 
заправлять...

Подождал мастер, когда Жигало
остынет, и обезоружил его своей 
откровенр остью:

•— Ты думаешь, мне оя нужен. 
Рабочком заставил меня принять, 
а куда теперь я его дену? Одно 
слово — подросток. Законы вся
кие... Пусть тут пока побудет, к 
лесу приглядится. А работать ему 
нужно — один он в семье корми
лец, — уговаривал Петр Иванович 
Жигало.

«Кормилец» в это время стоял 
у бульдозера и уже по-хозяйски и 
нему приглядывался.

Невзрачный на вид Виталька: 
белобрысый, носик остренький, 
облупленный, глаза голубенькие, 
чистые, как у младенца.

Посмотрел Жигало на Витальку 
так, как смотрят на беду немину
емую, и строго предупредил:

— К бульдозеру на три метра 
не подходи. Потребуешься — по
зову, а пока не мешай мне рабо
тать и собирай малину. Вон ее 
сколько...

Так стал Виталька числиться 
учеником бульдозериста Жигало.

•Дня три они проработали вместе 
без всяких осложнений. Жигало на 
бульдозере целый день кромсал, 
рыл, насыпал, толкал жидкую крас
новатую глину в лог, а Виталька 
бродил в кустах, ел малину или ле
жал на замасленном шигаловском 
полушубке, читал и не спеша шле
пал на своей шее надоедливых ко
маров.

...Жигало обедал, когда затреща
ли кусты и раздался медвежий рев. 
Мигом вскочив, Жигало прыгнул 
было на трактор — завести, но 
сквозь кусты увидел бурую мед
вежью шерсть и бросился бежать 
по дороге.

— Дядя Ваня... Остановитесь... 
Это же я... Пошутил... — кое-как 
нагнав, остановил его Виталька.

Жигало замер. Постоял, закрыв 
лицо .руками. Потом, побледневший, 
страшный, повернулся к Витальке.

Теперь бежать пришлось Ви
тальке.

— Убью... Стер-рвеца!.. — ры
чал следом Жигало, держа над со
бой огромный сук, который подо
брал на ходу. В нем клокотала та
кая бешеная злоба, что, казалось, 
попади сейчас настоящий медведь, 
он бы разорвал его в клочья.

Но Виталька намного опередил 
Жигало и бесследно исчез в ку
стах. Тайга большая. Попробуй 
его найди.

Тяжело дыша, Жигало сел на 
трухлявую колодину возле большо
го муравейника.

— Позор, — простонал он и да
же закачался, зажав виски ладоня
ми.

— Теперь проходу не дадут... И 
мне, и детям моим...

Жигало представились послед
ствия в самом ужасном виде. В 
ярости он ударил по муравейнику 
сучком, но тут в голову пришла 
спасительная мысль.

— Витя! — позвал он охрипшим 
и довольно робким голосом. Но 
тайга молчала.

— Витя, выходи, — заорал Жи
гало уже смелее.

«Еще заблудится дьявол такой», 
— не на шутку забеспокоился он

и стал кричать во всю силу легких. 
Наконец, где-то далеко слабым го
лосом откликнулся Виталька.

— Ну все... Теперь будет поря
док, — потирая руки, окончатель
но успокоился Жигало...

Когда через несколько дней на 
строительство дороги приехал ма
стер Петр Иванович, он страшно 
удивился и долго молча созерцал 
увиденное: мордатый, здоровенный 
Жигало сидит на пне и, не торо
пясь, угощается из своей фуражки 
малиной, а за рычагами натружен- 
но рычашего бульдозера — Ви
талька. J I pi кий пушок белых рас
трепанных волос, тонкие мальчи
шечьи руки, острые плечики — 
все показалось Петру Ивановичу 
настолько неподходящим, настоль
ко не соответствующим стальной 
махине бульдозера, что он испугал
ся.

— Угощайся! — протянул Жи
гало фуражку Петру Ивановичу.

•— Не рановато ты его на бульдо
зер посадил? — спросил Петр 
Иванович.

— Пусть мальчонка учится. 
Способным, стервец, оказался, — 
как-то загадочно улыбнулся Жига
ло.

В. РОДИН.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

5 мая прем ьера — «М ой бедны й 
М арат».

6 и 7 м ая — «М ой бедны й Марат».
8 мая последний р аз  в сезоне — 

«В день свадьбы».
9 мая. днем и вечером — «М ой бед

ны й  М арат».
11 мая последний р аз  в сезоне — 

«Ж аркое лето в Берлине».
12 мая последний раз в сезоне — 

«Требуется лж ец».
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — « Х оккеи сты »  —
9, 10-45, 12-30, 14-30, 16-30, 18-30,
20- 30. 22-30.
Малый зал — «Есть и такой
остров» — 9-30, 11-15, 13, 14-45,
16- 30, 18-15, 20, 21-45.
Зал ки н о х р о н и ки  — «Ты и я», 
«Сибирь на экране»  NsNi 10, 11 
1965 г ., «Эстафета здоровья» —
9- 30, 11-40, 13-50, 16, 18-10, 20-20. 
« Р озы ск продолж ается», «Они 
встречались в Ж еневе», «Х имия — 
и скусств у»  —  10-35, 12-45, 14-55,
17- 05. 19-15, 21-25.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Х о кке и сты »  —
9 30, 11-30. 13-30, 15-30. 17-30,
19-30, 21-30.
Зеленый зал — «Т ринадцать» —
10- 45, 12-30, 14-15, 16, 17-45. 19-30.
21- 15. «Три весны  Л е н ин а»— 9-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал- — «Н евидимая ар 
мия» — 9-20, 11. 12-40, 1*4-20, 16, 
17-40, 19-20, 21, 22-35,
М алый зал — «Тринадцать» —
9-20. 11, 12-40. 14-20, 16. 17-40,
19-20. 21, 22-35.

«ПИОНЕР»
— «Казнены  на рассвете» —
9 30 11-15, 13, 14-45. 16-30, 18-15,
20. 21-45.

К о н ф е р е н ц и я  ч и т а т е л е й
В библиотеке Томского инженерно-строительного института прошла 

читательская конференция по книге Г. И. Шошмина «Возвращение в 
жизнь». Читатели горячо обсуждали произведение.

В заключение конференции демонстрировался диафильм «Конец мог 
быть другим», пояснения к которому давал врач-нарколог областного 
психоневрологического диспансера И. А. Песня. Он же ответил на мно
гочисленные вопросы участников конференции.

В зале была оформлена выставка плакатов областного Дома санитар
ного просвещения.

В. КИРИЛЮК.

Г  О Д  b l 
н е

с т а р я т
Открытое русское лицо. Серые глаза. На 

широком лбу — глубокие бороздки мор- I 
щин. Из-под пуховой ш али выбиваются |  
пряди седых волос. М ария Дмитриевна |  
Баталова не молода: ей перевалило за  |
седьмой десяток. Но в движениях, страст- |  
ном голосе не чувствуется старости. Вся 
она так и излучает доброту, располагает 
к себе.

...Д алеко  на севере, в Тымской тайге, 
затерялся поселок Напас. В этот медвежий 
угол еще недазно летом добирались на 
обласке, зимой —- на лошадях. Сюда, в 
таежную глухомань, в 1 9 3 6  году по пу
тевке Новосибирского обкома КПСС при
ехала Баталова. Коренное население этих 
мест — ханты, эвенки, селькупы — до 
Великой Октябрьской революции жесто
ко эксплуатировалось царскими властями, 
купцами и местными богатеями. Партия 
большевиков уж е в первые годы Совет
ской власти многое сделала для улучш е
ния условий их жизни. Строились школы, 
больницы, красные чумы. Бывш ие кочев
ники объединялись в рыболовецкие и 
охотничьи хозяйства. Но всего этого было 
мало. П ережитки кочевого образа жизни 
и родового строя давали о себе знать.

Баталовой, члену партии с 19 2 7  года, 
поручили ответственную работу —- заведо
вать кабинетом политического просвещ е
ния райкома КПСС. На плечи коммуниста 
легла забота о просвещении малых народ
ностей Севера.

За какое бы дело ни бралась М ария 
Дмитриевна, она всегда выполняла его 
энергично, с огоньком.

Работать Баталова начала с 1911  года 
молодой учительницей в одной из дере
вень Вятской губернии В 1 9 1 9  году она 
принимала активное участие в демонстра
ции, организованной социал-демократами 
города Вятки. Теперь ее хорошо знают на 
севере нашей области —- в селах Напасе 
и Нарыме. Б На рыме М ария Дмитриевна 
долгое время работала экскурсоводом в 
Доме-музее. Как и в Напасе, старый ком
мунист вела в Нарыме большую общест
венную работу. Ее часто можно видеть 
среди рыбаков, в кругу доярок, пастухов 
и просто в квартирах колхозников.

М ария Дмитриевна проводила интерес
ные беседы по внутреннему и м еж дуна
родному положению нашей страны. Ее и 
сейчас можно видеть среди людей на де- 
сятидворках. Как руководитель агиткол
лектива на общественных началах, она 
слуш ает молодых агитаторов, помогает им 
интереснее проводить эти беседы. У Ма
рии Дмитриевны —- бенагая домаш няя биб
лиотека, которую она с удовольствием 
предоставляет молодежи.

Мария Дмитриевна такж е является 
председателем атеистической секции лек
торской группы общества «Знание». В 
группе — 1о человек. Мария Дмитриев
на помогает каж дому из них проводить бе
седы с верующими. А иногда ее можно 
видеть среди гех, кто еще верит в сущест
вование бога и загробной жизни.

Эту пожилую женщину уважаю т одно
сельчане и за  большую работу в руковод
стве детской комиссией при сельском Со
вете. Часто она бывает в школе, проводит 
интересные беседы с учениками.

Есть чю  рассказать этой седовласой 
женщ ине молодому поколению. Недавно 
М ария Дмитриевна Баталова совершила 
патриотический поступок. Н акануне празд
нования 20-летия победы советского на
рода в Великой Отечественной войне она 
передала в фонд мира свои сбереж ения — 
9 0 0  рублей. Советский комитет защ иты 
мира прислал замечательной патриотке 
теплое письмо с благодарностью.

Смотришь на эту женщину и невольно 
преклоняеш ься перед благородством ее ду
ши. Сердце ее до конца отдано людям.

Т. КУРИЛОВИЧ.

Чемпионат страны по футболу
КУТАИСИ, 27 апреля. (ТАСС). Чемпионы 

страны — тбилисские динамовцы выиграли 
матч у местных торпедовцев. В каждом тайме 
гости (Варкая и Хупишвили) забили по голу.

V
ТАШКЕНТ, 27 апреля. (ТАСС). Московские 

торпедовцы вслед за земляками-спартаковца- 
ми «споткнулись» в Ташкенте: вице-чем-
пион страны по футболу закончил матч с 
«Пахтакором» вничью — 0:0. У автозаводцев 
только 3 очка после 3 игр.

«РЖ.

Три часа на сцене кон
цертного зала Дома офи
церов шел смотр талантов 
самодеятельных артистов 
техникума. Почти все но
мера были оценены комис
сией на «отлично». В об
ластном конкурсе художе
ственной самодеятельно
сти средних специальных 
учебных заведений города 
наш техникум второй год 
подряд занял первое ме
сто и награжден специаль
ным кубком городского от
дела культуры.

Наш хор объединяет 160 
участников, хореографиче
ский кружок — 35 чело

век. У нас два состава ду
хового оркестра.

В отличие от прошлых 
лет активное участие в 
выступлениях принимают 
преподаватели техникума: 
гг. Лисина, Пучкова, Бого
явленский и другие.

Наши артисты часто вы
езжают с концертами в 
районы области.

И вот смотр. Свое ма
стерство демонстрируют 
танцоры, певцы, баяни
сты, гимнасты. Сложные 
произведения исполняют 
струнный и духовой орке
стры.

Если мы в 1966 году зай
мем 1-е место, то кубок 
навсегда останется в на
шем техникуме. К этому 
мы и будем стремиться.

И. ГАЛЬПЕРИНА, 
руководитель художе
ственной самодеятель
ности сельскохозяйст
венного техникума.

М. ЛАПЕРДИН, 
секретарь комитета 
комсомола техникума.

*»¥
На снимке: женская

вокальная группа.
Фото М. Лапердина.

З Д Р А В С Т В У Й ,  

т о в а р и щ  &  

С П А Р Т А К И А Д А !  ^
Вместе с весной ка

лендарной вступает в 
свои права и весна спор
тивная. На улицах все 
чаще можно видеть ребят 
и девушек в тренировоч
ных костюмах. Подсыха
ют стадионы, спортивные 
площадки. И кое-где уже 
можно услышать гулкие 
удары по мячу...

И всюду — в газетных 
заметках о спорте, в раз
говорах спортсменов и бо
лельщиков, на плакатах 
и стендах — можно ус
лышать и увидеть слова: 
«Летняя спартакиада 
профсоюзов».

VIII Всесоюзная лет
няя или — поскольку 
речь идет о нашей обла
сти и республике — III 
летняя спартакиада проф
союзов РСФСР — важ
нейшее мероприятие на
ступающего летнего спор
тивного сезона. Она за
думана как большой 
смотр массовости совет
ского спорта, достижений 
многомиллионной армии 
физкультурников, как 
праздник силы, моло
дости, красоты и здо
ровья. Она должна вы
явить новые талантли
вые молодые силы, обно
вить рекорды — от рекор
дов цеха и предприятия 
до рекордов Советского 
Союза.

Для успешного прове
дения III летней спарта
киады профсоюзов
РСФСР, прежде всего, 
необходима массовость 
соревнований в коллекти
вах физкультуры. Эта за
дача является основной в 
работе низовых коллек
тивов, в работе районных 
и городских физкультур
ных организаций и спор
тивных обществ. Этот 
этап спартакиады фак
тически уже наступил, и 
надо, хотя бы бегло, ра
зобраться, как приступа
ют к этому важнейшему 
делу физкультурные кол
лективы нашей области.

Приятно начинать этот 
короткий обзор с доброго 
слова в адрес наших 
сельских спортсменов.

Добровольное спортивное 
общество «Урожай» в ис
текшие зимние и весен
ние месяцы сделало не
мало для успешной подго
товки к спартакиаде. В 
порядке этой подготовки 
была успешно проведена 
зимняя спартакиада сов
хозов области, в програм
му которой входили та
кие виды спорта, как ги
ревой спорт, шахматы, 
шашки и настольный тен
нис. Кроме того, было 
проведено первенство об
ластного совета ДСО по 
гиревому спорту. Все эти 
соревнования позволили 
выявить немало способ
ных спортсменов и вооб
ще значительно активи
зировали спортивную 
жизнь на селе. Сейчас 
сельские спортсмены ак
тивно готовятся к перво
му летнему мероприятию 
в зачет III спартакиады 
профсоюзов — к массо
вым легкоатлетическим 
соревнованиям, посвящен
ным 20-летию Победы, 
которые пройдут во всех 
районных центрах и круп
ных селах области. Нема
ло интересных соревнова
ний, посвященных 30-ле
тию общества и разбудив
ших активность низовых 
физкультурных организа
ций, провело общество 
«Спартак». В зимние и 
весенние месяцы спорт
смены спортобщества 
«Труд» соревновались по 
городошному спорту, тя
желой атлетике, настоль
ному теннису, баскетболу, 
волейболу, шахматам, 
шашкам. Неплохо обстоит 
дело с подготовкой и на
чалом соревнований спар
такиады в физкультурном 
коллективе подшипнико
вого завода, которым ру
ководит Л. Кабанов. Здесь 
спартакиада уже нача
лась. Активно проводят
ся соревнования между 
цехами по тем видам 
спорта, по каким позволя
ет погода. Сдвинулось де
ло с межцеховыми сорев

нованиями и на заводе 
«Сибэлектромотор». К 
сожалению, на многих, да
же таких крупных пред
приятиях, как завод ре
жущих инструментов и 
спичечная фабрика «Си
бирь», профсоюзные и 
комсомольские организа
ции все еще раскачивают
ся и очень мало делают 
для того, чтобы органи
зовать массовые соревно
вания в зачет спартакиа
ды в низовом звене.

Ряд успешных сорев
нований провело спортив
ное общество «Динамо». 
Заметных успехов доби
лось спортивное общест
во «Буревестник», кото
рое должно быть за
стрельщиком всех массо
вых спортивных дел. Хо
рошо начинается спарта
киада в политехническом 
институте и институте 
диоэлектроники и элек
тронной техники. Здесь 
успешно идут внутрифа- 
культетские и межфа
культетские соревнова
ния. А вот в медицинском 
и инженерно-строитель
ном институтах об орга
низации таких соревнова
ний все еще только «ду
мают». Думать можно 
до весенней сессии, а за
тем сослаться на нее!,и 
вовсе загубить соревно
вания...

Но — где лучше, где 
хуже — а спартакиада 
уже пришла к нам вместе 
с весной. Долг чести всех 
физкультурных, профсо
юзных и комсомольских 
организаций сделать так, 
чтобы, спартакиада в на
шей области прошла ус
пешно, чтобы она дала 
свои результаты, обновив 
таблицу областных рекор
дов и намного увеличив 
армию томских спортсме
нов.

Б. СМИРНОВ.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
ЧЕТВЕРГ, 29 апреля

18.30. «Советские звезды  на фести- 
валях искусств». передача ’вторая. 
19.05. Новелла «Город Свердлова». 
19.20. «Знаете ли вы?». 19.40. Экран — 
ш кольникам. 20.40. Телевизионные 
новости. 21.00. Закры тие фестиваля 
«Сибирь театральная». Новосибир
ский государственны й академ иче
ский театр оперы и балета. «Богема», 
музы ка Д. Пуччини.

Томскому мелькомбинату требу
ются на постоянную работу рабо
чие (мужчины и женщины) разных 
профессий. Те, кто не имеет специ
альности, будут обучены на рабо
чих местах.

Одиноким предоставляется бла
гоустроенное общежитие.

Обращаться: г. Томск, улица
Мельничная, 40, отдел кадров.

Завод «Томкабель» приглашает 
на работу: инженера-химика, тех- 
ников-строителей, мастера строй
участка, квалифицированную ма
шинистку, инженеров и техников 
кабельной специальности для рабо
ты в отделах заводоуправления, а 
также квалифицированных элек
тромонтеров, токарей и слесарей 
(мужчин и женщин) для работы в 
цехах.

Обращаться: г. Томск,, улица
Дальне-Ключевская, остановка 
трамвая «Соляная», бюро пропу
сков. 3 — 1

Тимирязевский леспромхоз ста
вит в известность все организации 
и частных лиц города Томска и 
Тимирязевского поссовета о том, 
что решением горисполкома зем
ли, расположенные между посел
ком Тимирчзево и нижним скла
дом и озером Белым за. рекой 
Томью (вдоль горы) до моста че
рез Бурундук, переданы Тимиря
зевскому леспромхозу. Посадка 
огородов запрещена.

Совхозу «Петрово» на постоян
ную работу требуется моторист, 
имеющий права вождения катеров.

Квартирой обеспечивается.
Обращаться: г. Томск, совхоз 

«Петрово» Зоркальцевского сель
ского Совета Томского района.

2 — 1

Томскому педагогическому ин
ституту срочно требуются лабо
ранты на кафедры химии и бота
ники.

Обращаться: г. Томск, * улица
Киевская, 60.

Заводу железобетонных изде
лий и конструкций треста «Томск- 
сельстрой» требуется на работу 
экскаваторщик на экскаватор мар
ки Э-153.

Обращаться: г. Томск, Степа- 
новский переезд, 1, 2 — 1

Омским шинным заводом в со
вершенстве освоено восстановле
ние изношенных автопокрышек 
методом наложения нового протек
тора. Все организации Томской и 
прилегающих к ней областей мо
гут сдать и сразу же получить из 
обменного фонда автопокрышки 
следующих размеров:
1200X18,
1 4 0 0 x 2 0 ,
825X 20,
750X20,
670X15,
700X15.

2 0 0 x 2 0 ,
260X20,

900X20.
6 5 0 x 1 6 ,
6 0 0 x 1 6 ,

1200X20.
1100X20,
1000X18,
5 0 0 x 1 6 ,
825X15,
560X15,

Расчеты эа ремонт автопокры
шек можно производить перечис
лением через банк, а также чеко
выми книжками.

Адрес приемно-обменного пунк
та: г. Томск, улица Татарская, 
№  37.

Организации и автохозяйства 
могут отгружать автопокрышки ва
гонами и контейнерами непосред
ственно на завод: Омск — восточная, 
Западно-Сибирской железной доро
ги, шинный завод.

Драматическому театру ■ Кузбасса 
им. А. В. Луначарского

на период гастролей с 20 мая 
по 30 июня требуются комнаты.

Оплата по соглашению.
Обращаться в Томский драма

тический театр, телефон № 48-41, 
с 12 до 8 час. вечера, и по телефо
нам: 44-90, 44-92.

Томский электроламповый завод 
приглашает на работу: инженеров 
и техников (для работы на долж
ности мастеров, техников-конст- 
рукторов), учеников настройщиков, 
электромонтеров, шлифовщиков, 
слесарей, работниц в цехи, двор
ников, уборщиц, охранников в сто
рожевую и пожарную охрану.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Кирова, 5, отдел кадров, с 
9 до 11 час.

Телефоны: ответ. секре та ря  —
31-19, секретариата — 42-40, отде
лов- nap 1 н и ко й  ж и зн и  — 52-23,
идеоло! ичесм >го — 47-45 и 42-46.
пром ы ш ленности . строительства и 
транспорта  — 37-75, сел ьско хозя й 
ственного -  37-39, сове тско го  строи 
тельства и быта — -1-11, писем и раб
сел ькоровской  сети — 37-38 и 31-47. 
инф орм ации — 51-61, б ух га л те ри и  и 
отпела объг.ллпкий — 37-36. стеногра
ф истки  — 52-02.

г. Том ск ти  ю гр а ф и я  № 2 «Крас
ное знамя».
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